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Gobernación de La Guajira 
apoyó exitoso retorno de
más de 110 familias Wiwas
a sus territorios tras
desplazamiento

El alcalde de los riohacheros, 
Genaro Redondo, continúa 
trabajando por la niñez y la 
garantía de sus derechos

Gobernación de La Guajira 
cumple su compromiso con la 
mitigación de la erosión
costera en Riohacha

Aqualia refuerza supervisión 
de proyecto que mejorará el 
sistema de alcantarillado
sanitario en Riohacha

JUDICIALES
Asesinado mototaxista al
oponerse a atraco en el

kilómetro 87 de la carretera 
Troncal del Caribe

Líder wiwa enviado a la cárcel 
por violencia sexual en el

corregimiento de Mingueo, en el 
municipio de Dibulla
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Unidad para las Víctimas pone en funcionamiento 
nuevo Punto de Atención a Víctimas en Dibulla
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e c i e n t e m e n t e , 
Uniguajira fue sede del 
XII Encuentro de 

Gestión Universitaria de 
Sistema Universitario Estatal
(SUE) de Colombia, objeto por 
el cual recibió la visita de 
expertos, estudiosos y analistas 
como Carlos Raúl Cantero 
Ojeda, doctor en Sociología y 
profesor de la Universidad 
Internacional de La Rioja de 
España, quien llegó procedente 
de Chile para compartir su 
experiencia relacionada con las 
tecnologías de la información y 
dictar la conferencia magistral: 
El proceso de adaptabilidad a la 
sociedad digital.

Desde la Oficina de 
Comunicaciones de la Alma 
Máter dialogamos con el 
académico sobre diversos 
aristas, basados en su tesis de 
que la sociedad digital y el 
capital humano, son 
fac tores  que  responden  a  
la centralidad de las personas, 
pero además, cómo la 
tecnología define la forma de 
ser y estar en el mundo, al 
contar con recursos utilizados 
en la actualidad como la 
inteligencia artificial aplicada 
al desarrollo social y de las 
naciones.

Periodista (P): ¿A su juicio 
como le pareció la 
experiencia en la 
Universidad de La 
Guajira?

Carlos Cantero (C.C): “Me 
ha impresionado 
favorablemente la 
preocupación de la institución 
por estos temas que son 

pertinentes en el momento 
actual para ponernos en 
proceso de adaptabilidad a la
sociedad digital. Todos los 
estudiantes que salgan hoy a 
partir de esta fecha al 
mercado que egresen de la 
universidad van a ser 
ciudadanos de la sociedad 
digital en consecuencia deben 
estar muy conscientes y 
preparados para enfrentar 
este mundo que tiene que ver 
con las tecnologías de 
información y comunicación”.

P: ¿Qué opina de las 
temáticas desarrolladas 
en el encuentro?

CC: “Bueno, yo lo que veo es 
que se está liderando un 
proceso de
diagnóstico y respuesta a las 
necesidades y desafíos que 
van surgiendo de ese análisis, 
por un lado muy conscientes 
de la interculturalidad y por 
otro, el compromiso 
territorial y el desafío de 
capital humano adaptado a 
los desafíos de la sociedad 
digital, de tal manera que me 
parece una experiencia 
notable que yo felicito y que 
espero se encause 
adecuadamente. Me alegro 
poder colaborar y ser
parte de este esfuerzo tan 
atractivo que ustedes están 
desarrollando”.

P: ¿Qué aspectos 
destacaría del evento 
académico?
CC: “El área académica, la 
administración, la pertinencia 
territorial el reconocimiento 
de la interculturalidad, todas 

R

esas dimensiones a mí me 
parecen muy interesantes, las 
charlas fueron de gran nivel, fue 
un intercambio de experiencias 
exitosas, de distintas 
universidades del continente, de 
tal manera que podríamos decir 
que por estos días la 
Universidad de La Guajira se ha 
constituido en la Capital 
Iberoamericana del 
pensamiento universitario y la 
adaptabilidad a la sociedad 
digital”.

P: ¿Qué recomendación le 
deja usted a la Universidad 
de La Guajira en cuanto al 
fortalecimiento en nuevas 
tecnologías?

CC: “Avanzar hacia la sociedad 
digital, incorporar su tecnología 
y preparar al capital humano 
para ser exitosos, y de allí surge 
el resto, la interculturalidad, el 
compromiso con el desarrollo, el 
valor del servicio público, 
porque he escuchado también 

reiteradamente que se le pide a
los estudiantes y a los que se 
van titulando, que tengan 
compromiso con el territorio, 
que me parece maravilloso. No 
solo vienen a buscar un título 
universitario, vienen a formarse 
como constructores de sociedad 
para promover progreso y 
desarrollo a su pueblo”.

Sin duda, este diálogo con el 

sociólogo Carlos Cantero 
Ojeda, amplía la perspectiva de 
Uniguajira frente a su proceso 
de internacionalización, el 
fortalecimiento del 
intercambio académico y 
cultural, así como la necesidad 
de adentrarse en el mundo 
digital y globalizado para su 
aplicabilidad en los procesos 
formativos dentro de la Alma 
Máter.

Académico Carlos Cantero Ojeda durante su disertación ante estudiantes 
de posgrado de la Universidad de La Guajira .

“Uniguajira se ha constituido como la capital 
iberoamericana del pensamiento universitario 

y la adaptabilidad a la sociedad digital”,
Carlos Cantero Ojeda  

Del 24 de agosto
al 14 de septiembre
8:00 a. m. a 12:00 m.

Curso:
 Introducción a la
 lubricación industrial

-

"Uniguajira se ha constituido como la 
capital iberoamericana del pensamiento 

universitario y la adaptabilidad a la
sociedad digital", Carlos Cantero Ojeda

Alcalde de Riohacha
ratifica que su

administración trabaja 
para resolver problemas 

heredados
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La caravana, apoyada por la Gobernación y el Distrito de Riohacha, fue acompañada por 
diversas entidades, quienes aseguraron un retorno digno con mercados y enseres.

ACTUALIDAD POLÍTICA

Se cumplió el anhelo de más de 
110 familias Wiwas y Afro, que el pasa-
do 24 de febrero habían sido despla-
zadas por el conflicto en Juan y Medio, 
zona rural del Distrito de Riohacha, 
pues retornaron a sus territorios.

El retorno se dio en una caravana 
de vehículos acordonada por el Escua-
drón de Seguridad Vial, desde la salida 
del Coliseo y la Casa Indígena, donde 
los albergaba el departamento de La 
Guajira. 

Este hecho devuelve la conexión a 
los miembros de estas comunidades 
con sus usos y costumbres, tras seis 
meses de espera, desde que se vieron 
forzados a dejar sus hogares.

Gracias a la articulación interinsti-
tucional de diferentees entidades, en-
tre ellas la gobernación y el Distrito, se 
hizo entrega de mercados, elementos 
de menaje y enseres para un regreso 
a casa digno. 

“Es algo que siempre soñamos, 
que desde que bajamos teníamos el 
pensamiento y la fe de que íbamos a 
regresar. Toda la comunidad se siente 
feliz”, expresó emotiva Yesis Nieves, 
miembro de la misma. 

Por su parte el secretario de Go-

bierno, Misael Velasquez, expuso: “es 
de mucho agrado ver tantos niños y a 
sus familias, volver a su lugar de ori-
gen. Eso es lo que siempre ha querido 
el gobernador Jairo Aguilar y sabemos 
que el compromiso debe ser mayor, 
de que debemos hacer presencia no 
sólo departamental, sino con Estado y 
Gobierno para que estos hechos no se 
repitan y que nadie se desarraigue de 
su territorio. Y es un regreso al que le 
haremos seguimiento, no es un tema 
cerrado”. 

La jornada también estuvo acom-
pañada por el director territorial de la 
Unidad para las Víctimas de César - La 
Guajira; la Consejería Comisionada 
de Paz de Presidencia; Policía y Ejér-
cito Nacional;  ICBF; la Dirección de 
Atención a Riesgos de La Guajira; el 
secretario de Gobierno del Distrito y el 
gobernador (e) Carlos A. Duarte, quien 
manifestó: “Nos alegra estar en terri-
torio y contribuir a que sea un retorno 
en condiciones dignas. Por eso hemos 
entregado también unos mercados 
como parte de la subsidiariedad que 
sigue teniendo el departamento frente 
a las necesidades de nuestras comu-
nidades”.

La participación del Gober-
nador de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, en la Semana Mundial 
del Agua 2024, que se celebra 
del 25 al 29 de agosto en Esto-
colmo, representa un hecho im-
portante para el departamento 
y su proyección internacional en 
la gestión de recursos hídricos. 
Invitado por Water Aid, Aguilar 
Deluque tendrá la oportunidad 
de compartir avances, metas y 
propósitos de su administración 
en uno de los escenarios más 
relevantes a nivel global, en el 
ámbito del agua.

La Semana Mundial del 
Agua, organizada por el Instituto 
Internacional del Agua de Esto-
colmo (SIWI), es un evento que 
reúne a expertos y profesionales 
de todo el mundo para abordar 
los desafíos más apremiantes 
alrededor del agua. Con el lema 
“Uniendo fronteras: agua para 
un futuro pacífico y sostenible”, 
la edición de este año se centra 
en la cooperación hídrica como 
medio para promover la paz y la 

seguridad en un sentido amplio, 
destacando la interconexión en-
tre comunidades y naciones a 
nivel regional y global.

La presencia de Aguilar 
Deluque en este evento es un 
reconocimiento a los esfuerzos 
que se están realizando en La 
Guajira para mejorar el acceso 
al agua potable, especialmente 
en las zonas rurales dispersas, 
de la mano con cooperantes y el 
Gobierno Nacional, mediante la 

Empresa de Servicios Públicos 
de La Guajira (Esepgua).

El Gobernador participará 
en el Panel “Uniendo divisiones: 
Una nueva era para la gestión 
de cuencas transfronterizas”, 
programado para el 27 de agos-
to. Allí compartirá su visión so-
bre cómo la cooperación en la 
gestión transfronteriza del agua 
mejora las condiciones de se-
guridad hídrica y resiliencia cli-
mática en la región. Además, 

participará en una sesión de 
workshop, donde se establece-
rán diálogos interactivos y dis-
cusiones alrededor de acciones 
concretas y metas comunes 
relacionadas con el agua, ne-
cesarias para avanzar hacia la 
Conferencia de la ONU sobre el 
Agua 2026.

La participación de Aguilar 
Deluque en la Semana Mundial 
del Agua proporcionará una pla-
taforma para establecer nuevas 

alianzas y fortalecer las estrate-
gias de gestión hídrica en el de-
partamento. Además, reafirma 
el compromiso de la administra-
ción departamental de cumplir 
la palabra para mejorar la cali-
dad de vida y destacar la impor-
tancia de la cooperación global 
en el acceso equitativo al agua. 
Su participación es un paso fun-
damental para posicionar a La 
Guajira en el mapa de la soste-
nibilidad hídrica a nivel mundial.

De la mano de la Alcaldía de Riohacha y otras entidades 

Uno de los escenarios más relevantes a nivel global, en el ámbito del agua

Gobernación de La Guajira apoyó exitoso retorno de más de 
110 familias Wiwas a sus territorios tras desplazamiento

El Gobernador Jairo Aguilar lleva la voz de La Guajira 
al World Water Week 2024 en Estocolmo, Suecia

Jairo Aguilar Deluque, gobernador de La Guajira.
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Acompañado de su Se-
cretario de Educación, 
Alberto Mario Cuan, el 
alcalde Genaro Redon-

do Choles, sostuvo una mesa 
técnica para garantizar las es-
trategias de permanencia esco-
lar.

“Estamos trabajando para 
culminar esta vigencia y para 
consolidar la proyección del 
siguiente año; garantizando 

transporte, canasta y alimenta-
ción escolar para nuestros ni-
ños, niñas y jóvenes”, compartió 
el mandatario. 

En esta oportunidad la pla-
nificación y revisión de presu-
puestos se desarrolló con los 
rectores de los centros etnoe-
ducativos; quienes fungen como 
grandes aliados desde el territo-
rio ancestral.

Con esto la administración 

distrital contribuye a recuperar 
y fortalecer los procesos bajo 
los usos y costumbres de esta 
población wayuu, bajo la revi-
sión los modelos de operación, 
atención, estudios de costos y 
programación de recursos.

Por lo anterior, se trazó un 
plan de trabajo que le permitirá 
al distrito seguir cumpliéndole a 
su gente, en especial a la pobla-
ción estudiantil.

El alcalde de los riohacheros, Genaro Redondo, continúa 
trabajando por la niñez y la garantía de sus derechos

El alcalde Genaro Redondo Choles y su Secretario de Educación, Alberto Mario Cuan, sostuvieron una mesa técnica con rectores de centros etnoeducativos para garantizar la permanencia escolar, 
fortaleciendo el transporte, canasta y alimentación, en beneficio de la población wayuu.

El alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo Choles, 
y el secretario de educa-
ción distrital, Alberto Ma-

rio Cuan, han sido sancionados 
con dos días de arresto por el 
Juzgado 2do Civil Municipal de 
Riohacha, tras ser acusados de 
incumplir un fallo de tutela re-
lacionado con el derecho al tra-
bajo de la directiva docente Lo-
liena Rebeca Curieux Arends. El 
fallo dictado en marzo de 2024 
ordenaba garantizar su derecho 
a trabajar en el Centro Educativo 
José Choles, del corregimiento 
de Choles.

El origen del proceso se re-
monta a la administración pa-
sada, que nombró y posesionó 
a Curieux Arends como directora 
rural en noviembre de 2023, sin 
embargo, la docente presentó 
una tutela alegando que su de-
recho al trabajo estaba siendo 
vulnerado, ya que no podía des-
empeñar sus funciones en la 
sede correspondiente debido a 
amenazas de grupos al margen 
de la ley. Aunque la Alcaldía de 
Riohacha aseguró haber cum-

plido con el fallo, la situación 
derivó en un conflicto social que 
complicó su implementación.

En agosto de 2024, la do-
cente promovió un incidente de 
desacato, argumentando que 
la administración distrital no 
había cumplido con la orden 
judicial, lo que llevó al juez a 
imponer la sanción. Ante esto, 
el alcalde Redondo y su equipo 
legal presentaron pruebas para 

demostrar que habían tomado 
las medidas necesarias para 
dar cumplimiento al fallo, inclu-
yendo reuniones y seguimientos 
con la comunidad para garanti-
zar la seguridad de la docente 
en el corregimiento de Choles.

A pesar de los esfuerzos de 
la administración, el Juzgado 
2do Civil del Circuito de Rio-
hacha confirmó la sanción de 
arresto el pasado 23 de agosto 

de 2024. En respuesta, el alcal-
de Redondo ha declarado que, 
aunque la situación se originó 
en la administración anterior, 
asume la responsabilidad como 
mandatario y está trabajando 
para evitar que estos hechos se 
repitan. 

Redondo enfatizó que su ad-
ministración, en colaboración 
con la ciudadanía y otras enti-
dades, está comprometida con 

mejorar la percepción sobre Rio-
hacha y cumplir con sus obliga-
ciones, asegurando que no hay 
motivo de preocupación para los 
riohacheros. Asimismo, informó 
que la Oficina Asesora Jurídica 
y el equipo jurídico de la Secre-
taría de Educación Distrital con-
tinúan trabajando para resolver 
este asunto, con la firme convic-
ción de que se logre una revisión 
favorable de la orden judicial.

Refiriendose a sanción por desacato en caso de docente

Alcalde de Riohacha ratifica que su administración trabaja 
para resolver problemas heredados

Genaro Redondo Choles, alcalde de Riohacha. Alberto Mario Cuan, secretario de educación distrital.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

El tema de una universidad 
para los wayuu en la Alta 
Guajira vuelve y juega en el 
Gobierno Nacional

¿Los 70 años del voto 
femenino en Colombia?

El NOVELÓN de la fiscal
"chimba" también 
tuvo su epicentro en 
el departamento de La 
Guajira

¿Será que el presidente
Gustavo Petro Urrego 
logrará inaugurar el 
proyectado nuevo
hospital de alta
complejidad en el
Distrito de Riohacha?

Pero esta vez, de manera independien-
te a la Universidad de La Guajira, tal 
como sigue proponiendo el presidente 
de la República, Gustavo Petro Urrego.
Lo cierto es que esta misma idea no 
es nueva. Ya había sido planteada por 
Bladimiro Cuello Daza cuando fue re-
presentante a la Cámara por el Partido 
Conservador. Sin embargo, su propues-
ta era diferente: sugería la creación de 
una sede de la Universidad de La Guaji-
ra en Uribia, dirigida exclusivamente a 
la población wayuu binacional.
Ante la insistencia del presidente Petro, 
el senador Alfredo Deluque Zuleta salió 
al "quite" y señaló que el Gobierno Na-
cional debería enfocarse en fortalecer 
la misma Universidad de La Guajira en 
lugar de crear una nueva institución.
Lo cierto es que, respecto a este tipo de 
propuestas, como suele decirse: ama-
necerá y veremos.
¡Y no se diga más!

Interrogante válido, si se tiene en 
cuenta que hace pocas horas la ex-
candidata a la Alcaldía de Maicao, 
Carolina Issa, realizó un acto popu-
lar para conmemorar los 70 años del 
voto femenino en Colombia. Reunió 
a más de 300 mujeres en la ciudad 
fronteriza.
Sin embargo, esa fecha no concuer-
da, ya que fue el gobierno del gene-
ral Gustavo Rojas Pinilla quien, por 
decreto, le otorgó la ciudadanía a la 
mujer colombiana. La primera cédu-
la le fue entregada a su esposa, Ca-
rola Correa de Rojas Pinilla, en mayo 
de 1956. Y la mujer colombiana 
votó por primera vez el primero de 
diciembre de 1957, en el Referendo 
que le dio vía libre al Frente Nacio-
nal, convocado por la Junta Militar 
de Gobierno tras la caída del general 
Gustavo Rojas Pinilla el 10 de mayo 
de 1957.
Esto claramente indica que el voto 
femenino en Colombia ocurrió hace 
67 años.
¡Y listo el Pollo!

Nos referimos a Claudia Elena Lozano 
Doria, quien, sin tener título de aboga-
da, llegó a ser directora seccional de la 
Fiscalía en esta parte del país. En varias 
ocasiones, convocó a los periodistas que 
cubren el Distrito de Riohacha a ruedas 
de prensa para explicar los resultados 
de las investigaciones realizadas por sus 
subalternos, quienes sí contaban con un 
perfil académico superior al de ella, espe-
cialmente en el área del Derecho.
Lo cierto es que esta situación ridícula 
demuestra que en Colombia cualquier 
cosa puede pasar con el beneplácito de 
las autoridades legalmente constituidas. 
La noticia de Claudia Elena Lozano Doria 
se ha vuelto viral en las redes sociales.
Lo que también sorprende es que Lo-
zano Doria ocupó el cargo de directo-
ra seccional de Fiscalía en La Guajira, 
después de que este importante pues-
to había sido desempeñado, con lujo 
de competencia, por dos prestigiosos 
abogados riohacheros: Wilder Guerra 
Millán y Amilkar Gómez Deluque. Ami-
lkar falleció. Wilder aún está vincula-
do a la Fiscalía General de la Nación. 
¡Y no se diga más!

La Gobernación de La Guajira, 
bajo la dirección del gobernador 
Jairo Aguilar Deluque, ha cum-
plido su palabra al responder a 
una acción popular interpuesta 
en 2004 para la construcción de 
un elemento de protección que 
mitigue los efectos de la erosión 
costera en el barrio José Antonio 
Galán, en Riohacha.

El Tribunal Contencioso 
Administrativo de La Guajira, 
mediante la sentencia del 13 
de febrero de 2004, ordenó la 
construcción de un muro de 
contención o espolón, como so-

lución al problema de la erosión 
costera provocada por las olas 
en el sector. 

Ahora, 20 años después, el 
cumplimiento de los fines de la 
sentencia se ha hecho realidad 
a través de la construcción de 
obras blandas, una acción que 
además protege los derechos 
colectivos de la comunidad.

“Hoy por fin, le damos res-
puesta a la comunidad con la 
realización de esta obra para 
la mitigación del fenómeno de 
erosión costera. También se va 
a convertir en una oportunidad 

para el turismo”, puntualizó el 
gobernador Aguilar Deluque. 

El proyecto incluye la ins-
talación de geo-contenedores 
ensamblados in situ con tenso-
res internos en geotextil de po-
liéster, así como el relleno con 
elementos propios de la zona y 
otros materiales amigables con 
el medio ambiente como las 
geo-bolsas, diseñadas para re-
sistir los efectos corrosivos del 
viento, la humedad y la salini-
dad, características de las zonas 
marino-costeras. 

Esta intervención mitiga los 
efectos de la erosión costera y 
también cuida de la vida de las 
personas que habitan la zona, 
marcando un antes y un des-
pués en la seguridad de la po-
blación del barrio José Antonio 
Galán.

“Desde la administración 
departamental, el gobernador 
Jairo Aguilar Deluque continúa 
cumpliéndole la palabra al pue-
blo guajiro”, advirtió la goberna-
ción de La Guajira.

“Hoy por fin, le damos respuesta a la comunidad con la realización de esta obra para la 
mitigación del fenómeno de erosión costera”: Jairo Aguilar

Gobernación de La Guajira cumple su
compromiso con la mitigación de la erosión 
costera en Riohacha

Este hospital, que será financiado 
con dinero donado por los Emiratos 
Árabes Unidos gracias a la gestión 
del Jefe de Estado, aún está en pro-
ceso de planificación. Pero como el 
tiempo "vuela", es imperativo que la 
construcción de este centro asisten-
cial, ubicado cerca de la Universidad 
de La Guajira, comience lo antes po-
sible.
De esta manera, el presidente Gusta-
vo Petro Urrego tendría la oportuni-
dad de inaugurar una obra significa-
tiva de su mandato. De lo contrario, 
el hospital será inaugurado por el 
presidente que sea elegido en 2026. 
Y como es costumbre en Colombia, 
los presidentes, gobernadores y al-
caldes que inauguran obras iniciadas 
por sus antecesores tienden a atri-
buirlas como logros de sus propios 
gobiernos, con placa a la vista.
El tiempo pasa muy rápido.
¡Habrá que esperar!

La Gobernación de La Guajira, liderada por Jairo Aguilar Deluque, cumple con la construcción de obras blandas para mitigar la erosión costera en el barrio José Antonio Galán de Riohacha
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Cerca de 300 personas retornaron de manera segura a sus territorios ancestrales tras seis meses de desplazamiento

Luego de seis meses de es-
tar lejos de sus hogares, 
debido a la presencia de 
grupos armados, y de ser 

acogidos en Riohacha, cerca de 
300 personas iniciaron un retor-
no seguro y digno a sus territo-
rios ancestrales. 

Esto se dio gracias a los 
esfuerzos coordinados por la 
Alcaldía de Riohacha, en arti-
culación con representantes de 
La Presidencia de la República, 
La Unidad Nacional de Vícti-
mas, Policía Nacional, Ejército 
Nacional, ICBF, Gobernación de 
La Guajira, entre otros actores 
competentes.

“El día domingo, desde tem-
pranas horas en la madrugada 
iniciamos el proceso de emba-
laje de equipos, alimentación y 
todo lo que se necesitaba para 
que estas comunidades pudie-
ran subir”, mencionó Disnay 
Freyle, enlace distrital de vícti-
mas.

Para que regresaran en bue-
nas condiciones de subsistir, 
se les entregaron colchonetas, 
utensilios y enseres de cocina y 
aseo, kits alimentarios, tanques 
de almacenamiento de agua, 
entre otras herramientas que 

mejorarán en gran medida la ca-
lidad de vida de estas familias.

Desde el primer momento 
del desplazamiento que se dio 
el 24 de febrero del año en cur-
so, la administración distrital a 
través de la Dirección de Asun-
tos Indígenas se comprometió a 

garantizar la protección y bien-
estar de estas comunidades 
indígenas, quienes enfrentaron 
múltiples adversidades tras ver-
se obligadas a abandonar sus 
hogares. 

“Por primera vez, la admi-
nistración programa un retorno 

voluntario y digno con las insti-
tuciones y equipamientos que 
garanticen poder hacer este re-
torno para estas comunidades, 
para que puedan seguir vivien-
do en sus territorios”, añadió 
Disnay Freyle.

Es por eso, que bajo la di-

rección del alcalde Genaro 
Redondo Choles, se desplegó 
inmediatamente un equipo de 
trabajo interdisciplinario que 
brindó asistencia humanitaria, 
atención en salud, y apoyo psi-
cosocial a los desplazados du-
rante su estancia en la ciudad.

“El señor alcalde con todo su 
equipo de gobierno, puso todo lo 
necesario para que se pudiera 
cubrir este retorno digno por pri-
mera vez”, finalizó mencionando 
el enlace distrital de víctimas.

Durante estos meses, se lle-
varon a cabo mesas de trabajo 
y diálogos con las autoridades 
y representantes de los wiwas, 
para planificar un retorno segu-
ro y digno. 

Finalmente, tras asegurar 
que las condiciones en sus terri-
torios de origen eran aptas para 
su regreso, las familias iniciaron 
su viaje de vuelta a El Limón, 
Carrizal, Contadero y Concha-
maque, acompañadas por el 
secretario de gobierno, Wilson 
Rojas Vanegas, quien supervisó 
junto a las demás autoridades 
cada paso del proceso para ga-
rantizar su seguridad.

Las autoridades distritales, 
han asegurado que seguirán ga-
rantizando la seguridad en esta 
y otras zonas del distrito, en 
aras de mitigar estos casos de 
desplazamientos. Recordando 
también, que el siguiente paso 
con el cual están comprometi-
dos, es el retorno de las familias 
afrodescendientes a sus hoga-
res.

“El señor alcalde con todo su equipo de gobierno, puso todo lo necesario para que se pu-
diera cubrir este retorno digno por primera vez”: Disnay Freyle

Alcaldía de Riohacha garantiza un retorno digno 
y seguro de comunidades wiwas desplazadas

"Si se logra esculpir el 
monumento a Arnoldo 
Iguarán Zúñiga, debería 
ser ubicado en el barrio 
Arriba de Riohacha"

Una indígena wayuu 
sigue trabajando duro 
y parejo en el Senado 
de la República

Otra jornada de bloqueos
irresponsables se
presentó ayer en la Alta 
Guajira

Así lo dio a conocer la señora madre 
del exestelar goleador de la Selección 
Nacional de Colombia en eliminato-
rias mundialistas de la FIFA y Copa 
América, Aída Zúñiga Peñaranda. 
La progenitora del "Bonchi" Iguarán 
expresó que su hijo desea que la es-
cultura se ubique en el barrio Arriba, 
donde él se formó como futbolista, en 
el estadio de dicha localidad en la ca-
pital guajira.
Cabe señalar que existe la posibilidad 
de que, a través de la Gobernación 
de La Guajira, se contrate la creación 
de la escultura de Arnoldo Iguarán 
Zúñiga. Ya ha habido conversaciones 
entre el escultor riohachero Amilkar 
Ariza Gómez y el gobernador Jairo 
Aguilar Deluque.
De concretarse, la escultura debería 
ser colocada en el estadio del barrio 
Arriba, que actualmente está siendo 
remodelado por la administración 
departamental, bajo la orientación 
del también riohachero Jairo Aguilar 
Deluque.
¡Habrá que esperar!

Es Martha Peralta Epieyuu, 
quien anunció que en la maña-
na de hoy radicará en la Secre-
taría General del Senado de la 
República un proyecto de ley 
que establece disposiciones 
para prohibir la discriminación 
en el proceso de donación de 
sangre, mejorar la seguridad 
de los donantes y de los pacien-
tes transfundidos, y garantizar 
la disponibilidad y acceso a la 
sangre y sus hemocomponen-
tes en el país.
Se destaca que la senadora 
Martha Peralta Epieyuu asis-
tirá al acto de radicación del 
proyecto de ley vestida con los 
atuendos de su tierra: el som-
brero y la manta guajira.
¡Y listo el Pollo!

No se escapó una vez más la línea 
férrea de la empresa Cerrejón. Los 
autores de este acto violatorio de 
la Constitución Nacional no solo 
bloquean vías, sino que también ac-
túan a su antojo, afectando a los tu-
ristas nacionales y extranjeros que 
desean llegar al Cabo de la Vela.
Lo más triste es que no se observa 
la acción de las autoridades legal-
mente constituidas para acabar con 
esta peligrosa práctica, a pesar del 
respaldo de las Fuerzas Armadas.
¿Cuando terminarán los bloqueos 
por aquí, los bloqueos por allá y los 
bloqueos por todas partes? Esta es 
una pregunta válida para el gober-
nador Jairo Aguilar Deluque y para 
su secretario de Gobierno Departa-
mental, Misael Velásquez Granadi-
llo.
¡Y no se diga más!
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Un panorama desalenta-
dor halló la Procuraduría sobre 
los avances que presentan las 
obras de construcción de cárce-
les, en Magdalena y La Guajira, 
que después de 4 años, a la fe-
cha, presentan un saldo en rojo.

La alerta la hace el ente 
de control después de reque-
rir información a la Unidad de 
Servicios Penitenciarios y Car-
celarios- USPEC- sobre estos 
proyectos que, por sus atrasos, 
representan riesgos al patrimo-

nio público por las altas inversio-
nes presupuestales de más de 
400 mil millones de pesos.

Entre la documentación revi-
sada, la Procuraduría Segunda 
Delegada para la Vigilancia de 
la Función Pública encontró que 
las obras de avance de la cár-
cel de mediana seguridad en la 
población de San Ángel, Magda-
lena, con capacidad para 1914 
reclusos, apenas presenta una 
ejecución del 34,94 por ciento.

La situación no es diferente 
en Riohacha en donde también 
se construye una cárcel de me-
diana seguridad y sus trabajos 
de ejecución apenas llegan al 

48,14 por ciento.
Lo anterior evidencia que las 

modificaciones a los cronogra-
mas y los constantes retrasos 
en la ejecución de las obras no 
han permitido el cumplimiento 
de las condiciones inicialmente 
pactadas, afectando las metas 
en cuanto a la disminución del 
hacinamiento en los estableci-
mientos de reclusión y la garan-
tía de los derechos de las perso-
nas privadas de la libertad.

Para la Procuraduría es po-
sible que se haya vulnerado el 
principio de planeación en ma-
teria contractual con respecto 
a la estimación de los plazos de 

culminación de las obras, debi-
do a que después de aproxima-
damente cuatro años desde la 
suscripción de los contratos de 
obra e interventoría únicamente 
se evidencia una ejecución con-
tractual que a la fecha no supe-
ra al 50 por ciento.

En ese sentido, el ente de 
control instó a la USPEC para 
que adopte los mecanismos jurí-
dicos, financieros y técnicos que 
sean necesarios y así evitar nue-
vas modificaciones de las condi-
ciones contractuales y prórrogas 
que impidan el cumplimiento de 
entrega de las obras, previstas 
para junio y diciembre de 2025.

Advirtió la Procuraduría General de la Nación

Retrasos en obras de cárceles en La Guajira y Magdalena 
amenazan el patrimonio público

ACTUALIDAD POLÍTICA

El Ministerio Público alertó que los avances de los proyectos de reclusión no 
superan más del 50 por ciento de ejecución.

El programa de Enferme-
ría adscrito a la Facultad 
de Ciencias de la Salud 
de la Universidad de La 

Guajira, sigue adelante con su 
compromiso de acompañar la 
agenda de salud pública en el 
departamento, a través de un 
proyecto enfocado en la aten-
ción de poblaciones vulnerables 
y de difícil acceso que ha gene-
rado un impacto en las comuni-
dades wayuu asentadas en el 
municipio de Manaure.

Con la iniciativa denominada 

“Desarrollo de una estrategia 
con enfoque de una sola sa-
lud, interacción intersectorial e 
intervención comunitaria, para 
abordar eventos prioritarios de 
salud pública con la comunidad 
wayuu del departamento de La 
Guajira”, recientemente 15 es-
tudiantes del pregrado hicieron 
sus pasantías en campo. 

Durante esta experiencia, 
los jóvenes participaron en bri-
gadas de atención, de las que 
se beneficiaron recién nacidos, 
niños, adultos y personas de la 

tercera edad, lo que les permitió 
aplicar los conocimientos adqui-
ridos en clase para mejorar las 
condiciones sanitarias de la re-
gión.

El proyecto, respaldado por 
un convenio con el Instituto Na-
cional de Salud (INS) y coordi-
nado por el Centro de Prácticas 
de Uniguajira, no solo reforzó la 
infraestructura de salubridad 
en el departamento, sino que 
también proporcionó servicios 
esenciales a comunidades ne-
cesitadas.

Es importante mencionar 
que, inicialmente se llevó a cabo 
en las comunidades wayuu de 
Kauracira, Ichien, Parritchon, 
Polousira y Paliawou, del 12 al 
16 de agosto del presente año, 
con el acompañamiento de do-
centes investigadores.

De acuerdo con Maryluz Uri-
be Orrego, directora de Enferme-
ría, este logro refleja el impacto 
tangible de la formación acadé-
mica en la región. “Se trata de 
una primera experiencia por 
fuera de la institución, seguida 
de otra salida que se plantea 
para el mes de septiembre, con 
el objetivo de conseguir que a 
finales de año los participantes 
tengan el complemento teóri-
co-práctico que se brinda desde 
la Alma Máter y comprendan los 
fundamentos de atención en sa-
lud pública en un territorio con 
problemáticas notorias en esta 

materia”, aclaró.
En este sentido, la coope-

ración enfatiza la labor de Uni-
guajira en la formación de pro-
fesionales que le apuestan al 
bienestar de la sociedad. Antes 
de integrarse, los estudiantes 
recibieron formación intensiva 
en investigación colectiva, en 
donde trataron módulos de fun-
damentos de la investigación, 
consentimiento informado y es-
calas de desarrollo infantil EAD-
3 y ASQ-3.

Es importante destacar que, 
la preparación de los estudian-
tes es esencial para garantizar 
que las intervenciones fueran 
culturalmente pertinentes y 
eficaces para de esta manera, 
apostarle al fortalecimiento de 
la facultad, brindando espacios 
para lograr la mejora continua 
de la calidad de vida de los habi-
tantes de La Guajira.

Programa de Enfermería de Uniguajira impacta 
en la salud pública de comunidades wayuu

Estudiantes de Uniguajira hacen presencia en las comunidades wayuu de Manaure
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Compartimos recomendaciones clave para evitar la propagación del virus

OPINIÓN

En lo que va del 2024, 
Colombia ha registrado 
alrededor de 109 casos 
de viruela símica (Mpox), 

incluyendo algunos en Barran-
quilla, lo que subraya la proximi-
dad de esta amenaza. Aunque 
en La Guajira no se han repor-
tado casos hasta el momento, 
es fundamental mantener prác-
ticas de higiene rigurosas para 
prevenir la propagación de esta 
enfermedad viral.

Afortunadamente, no se han 
reportado defunciones en el país 
a causas del Mpox, que a pesar 
de ser rara, es potencialmente 
grave. Esta viruela se transmite 

principalmente a través del con-
tacto cercano con personas o 
animales infectados, lo cual nos 
obliga a estar siempre alerta y 
preparados para responder de 

manera efectiva.
El lavado frecuente de ma-

nos con agua y jabón, sigue 
siendo una de las medidas más 
adecuadas para evitar la trans-
misión del virus. Además, es 
esencial evitar el contacto cer-
cano con personas que presen-
ten síntomas y garantizar una 
buena ventilación en los espa-
cios cerrados.

Asimismo, la limpieza y des-
infección regular de superficies,  
la vigilancia epidemiológica y la 
educación pública, son acciones 
fundamentales para detener el 
avance del virus y garantizar la 
protección de la salud. Por eso, 
las autoridades deben mante-
ner una supervisión constante y 

proporcionar información clara y 
precisa a la población, además 
de educar sobre las medidas de 
prevención y los síntomas de la 
enfermedad para evitar que el 
virus se propague.

Finalmente, la reciente apa-
rición de casos de viruela símica 
en Colombia, nos recuerda la 
importancia de la prevención y 
la información en la lucha con-
tra las enfermedades virales. 
Si trabajamos en conjunto—au-
toridades, profesionales de la 
salud y ciudadanía—podremos 
proteger la salud pública en todo 
el territorio. Mantener la calma 
y seguir las recomendaciones 
oficiales son nuestros mejores 
aliados en esta batalla.

La Guajira debe estar alerta y prepararse 
para prevenir la viruela de símica

Nos llena de emoción cada bue-
na noticia que llega a La Guajira.

Los guajiros no podemos es-
tar más felices, y agradecidos 
con el Gobierno Nacional y con 
el gobierno árabe, tras anunciar 
la construcción del primer hospi-
tal de alta complejidad en nues-
tro departamento, obra que se 
sumara a los hospitales públi-
cos de primer  y segundo nivel 
que hoy atienden a un poco más 
de un millón de habitantes.

Es un hecho histórico que 
debemos celebrar, pues este 
acontecimiento marca un an-
tes y un después en la historia 
del sistema de  salud departa-
mental. El desarrollo de dicho 
complejo hospitalario, en la ciu-
dad de Riohacha, traerá alivio a 
cientos de familias que deben 
recorrer largas distancias en 
busca de personal altamente 
calificado y equipos especializa-
dos  con los cuales el departa-
mento no cuenta hoy.

Así, el término “alta comple-
jidad” implica disponer de las 
condiciones apropiadas –profe-
sionales, tecnologías e insumos- 
para un correcto diagnóstico 
médico, el consiguiente trata-
miento y el debido seguimiento 
a los pacientes, proveyendo una 
atención integral de las patolo-
gías y la realización de los pro-
cedimientos quirúrgicos que se 
requieran.

La buena nueva significa 
más y mejor calidad de vida 
para la población, la generación 
de empleo y nuevas fuentes de 
trabajo, y la posibilidad de que 
los futuros médicos guajiros no 
tengan que irse a ejercer lejos 
de su tierra. De hecho, contar 
con un hospital de alta comple-
jidad se traduce en un incentivo 
para los jovenes que adelantan 

estudios afines al sector salud y 
en especial para los estudiantes 
de la nueva Facultad de Ciencias 
de la Salud de la Universidad de 
la Guajira, quienes podrán hacer 
sus prácticas allí, para luego, 
por mérito propio, incorporarse 
al personal de planta. Al funcio-
nar como un hospital universita-
rio, que cuenta con los profesio-
nales más capaces, se facilitará 
la transmisión de conocimiento 
a los médicos y estudiantes de 
carreras similares, en proceso 
de formación.

El gobierno de Emiratos Ára-
bes Unidos ha sido generoso con 
el pueblo guajiro al aportar la 
totalidad de recursos económi-
cos (US$40 millones de dólares) 
como donativo para el levanta-
miento del edificio en predios 
donados por Hocol y Uniguajira 
y su posterior dotación.

Con la presencia de los 
emisarios del señor presidente 
Gustavo Petro –el canciller  Luis 
Gilberto Murillo, el ministro de 
Salud, Guillermo Alfonso Jara-
millo y la directora del Dapre, 
Laura Saravia- así como del em-
bajador de los Emiratos Árabes 
Unidos, Muhammed Abdulla Ali 
Binkhater Alshamsi, se materia-
lizó un sueño de décadas, para 
beneficio de las comunidades 

de los 15 municipios, indígenas 
y no indígenas, que habitan en 
el departamento.  

A mi juicio, el proyecto del 
hospital de alta complejidad 
debe sustentarse bajo tres pi-
lares clave que garanticen su 
buen funcionamiento: a) un en-
foque diferencial multiétnico y 
fronterizo, b) la calidad y eficien-
cia en la prestación de servicios 
y c) una administración robusta 
que posibilite la sostenibilidad 
financiera.

Una vez la institución abra 
sus puertas, ya no habrá nece-
sidad de esas remisiones,  mu-
chas veces complejas y compli-
cadas para ir a buscar atención 

en el vecindario, lo que conlleva 
costos adicionales  en tiempo,  
transporte y, a veces, alojamien-
to, afectando sensiblemente el 
bolsillo de las familias. Desea-
mos que con este avance se re-
duzcan las tasas de morbi-mor-
talidad materna e infantil, una 
de las más altas de Colombia, 
situación que obedece a proble-
mas estructurales como la des-
nutrición, la escasez de agua 
potable y la reciente migración 
fronteriza. Garantizar la vida y 
la buena salud desde la primera 
infancia es garantizar el bienes-
tar de ciudadanos productivos 
en el futuro. 

Durante el largo tiempo que 

ejercí como médico gineco-obs-
tetray luego, desde mi experien-
cia como miembro, de la Comi-
sión Séptima del Senado, que 
trata los asuntos de seguridad 
social y salud, pude constatar 
las enormes inequidades del 
sector salud, y especialmente 
las injusticias que se cometen 
desde el nivel central con los 
departamentos más rezagados 
en cuanto a desarrollo e infraes-
tructura hospitalaria, caso La 
Guajira, que, lamentablemente, 
no es el único.

Por eso, esta noticia nos 
brinda esperanza y la aplaudi-
mos de pie, confiados en que 
este sea el comienzo de una 
nueva era para que desde Bo-
gotá se mire con otros ojos al 
departamento y se atiendan sus 
múltiples necesidades. 

Más allá de nuestras convic-
ciones y diferencias políticas, 
agradecemos al presidente Gus-
tavo Petro su compromiso con 
La Guajira. De las autoridades 
locales, en especial de la Secre-
taría de Salud Departamental, 
esperamos la oportuna interlo-
cución con el gobierno nacional 
para que, antes de concluir este 
2024,  se sienten las bases del 
que será, espero yo, un hospital 
insignia del departamento.

Dr. Jorge Ballesteros Bernier

Un hospital emblema
“La salud no lo es todo pero sin ella, todo lo demás es nada” 
Arthur Schopenhauer, filósofo alemán
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En esta ocasión, la pluma 
dorada plasma la página 
en blanco con la tinta 
fina de su pensamiento, 

inspirada en la historia de los 
procesos educativos que se vie-
nen dando a lo largo y ancho de 
la República de Colombia, una 
nación que lleva más de 200 
años de historia, bañada de lu-
cha y fuerza ancestral, de valen-
tía criolla y mestiza.

Uno de los capítulos que se 
ha venido escribiendo desde el 
inicio de estos 200 años que se 
suman a la historia es precisa-
mente la búsqueda de poder 
plasmar las hazañas de los hé-
roes y heroínas, merecedores 
de ser leídos. Quienes ahora 
son protagonistas de la línea 
histórica, y por supuesto, fue 
necesario continuar y fortale-
cer la educación en esos inicios 
de liberación que se daban en 
el país, replantear la manera 
de visibilizar el pasado con el 
presente, permitiendo articu-
lar acciones para el futuro del 
pueblo colombiano. Un giro a la 
educación que le permitió ser 
contada desde la liberación de 
sus tierras, aquellas que fueron 
esclavizadas y obligadas a cam-
biar su civilización, sus costum-
bres, tradiciones y su educación 
propia, la cual se hacía desde 
la oralidad y los elementos de 
la naturaleza. Sin embargo, al 
llegar otra cultura de manera 
violenta, todo lo que estaba 
construido por los hijos de Amé-
rica cambió. Esta tierra, cuyo 
nombre era dado por los distin-
tos asentamientos o grupos in-
dígenas que habitaban en ella, 
como los taínos, aztecas, ma-

yas, incas, o mapuches, quienes 
según aquellos que aún cuentan 
ese pasado, los abuelos nativos, 
todos coincidían en que estas 
tierras eran llamadas hijas del 
sol, hijas de la lluvia, hijas del 
agua y de la naturaleza.

Desde este momento his-
tórico y crucial para Colombia, 
como parte de los países libera-
dos, se decidió retomar aquellos 
elementos culturales que ya for-
maban parte de su vida, como 
la educación, para fortalecer lo 
que empezaba a ser y hacer, en-
tendiendo desde ese momento 
que “La educación es el arma 
más poderosa que puedes usar 
para cambiar el mundo” (Nelson 
Mandela).

Una de las escuelas más an-
tiguas del país es el Colegio Ma-
yor de San Bartolomé, que tiene 
4 siglos de existencia, haciendo 
un aporte significativo a la socie-
dad colombiana. En la época de 
la Independencia, muchos de 
sus alumnos y exalumnos des-
empeñaron un papel clave en 
el proceso emancipador, siendo 
generadores de una verdadera 
movilidad social gracias a la ex-
celente preparación de sus es-

tudiantes. El colegio ha egresa-
do 28 presidentes de Colombia 
(P.wiki2024).

Sin embargo, en pleno siglo 
XXI, se puede observar que la 
educación ha tenido cambios 
considerables, lo que permite 
reflexionar sobre los procesos 
que la estructuran y argumen-
tan, como los fundamentos pe-
dagógicos que sustentan la edu-
cación en las distintas escuelas 
e instituciones educativas públi-
cas y privadas que hoy operan 
en el país. En este caso, uno es-
pecífico es el que se viene tejien-
do en una de las escuelas que 
se suma a la transformación, 
como es la Normal Superior de 
San Juan del Cesar, La Guajira, 
una escuela de maestros que 
nació hace 58 años y desde en-
tonces se cree que, en este her-
moso municipio, tierra de poe-
tas y compositores, es necesario 
formar maestros de alta calidad, 
que enseñen desde el contexto, 
desde la riqueza natural y cultu-
ral, entendiendo que estos ele-
mentos son claves para formar 
maestros comprometidos con 
el desarrollo de su comunidad, 
a través del modelo pedagógi-

co de la escuela de maestros, 
como es el constructivismo con 
enfoque sociocrítico de Lev Vy-
gotsky. Este enfoque acompaña 
la enseñanza y aprendizaje que 
día a día se da entre las planea-
ciones de los maestros junto a 
muchos otros pedagogos, como 
María Montessori, Jean Piaget, 
Celestin Freinet, y Paulo Freire, 
entre otros.

Estas sustentaciones peda-
gógicas permiten a los estudian-
tes reflexionar sobre el estado 
de la educación en el país. Por 
ello, fue necesario para la maes-
tra de prácticas pedagógicas y 
fundamentación pedagógica, 
la pluma dorada Delia Bolaño 
Ipuana, maestra de maestros, 
basándose en las teorías cien-
tíficas y pedagógicas de los au-
tores, encontrar una estrategia 
pedagógica que permitiera al 
estudiante reflexionar sobre su 
realidad escolar y explorar su 
ser y hacer, desde el proyecto 
pedagógico "Laboratorio de Pen-
samiento", que le ha permitido 
a la maestra, desde 2023 al 
2024, acompañarse de distin-
tos autores para fundamentar 
la sensibilización en los futuros 

maestros y profesionales que se 
preparan y pulen para la socie-
dad sanjuanera, guajira y colom-
biana.

Un proyecto que dinamiza las 
clases, las actividades pedagó-
gicas y las evaluaciones, convir-
tiendo las clases en un labora-
torio de pensamiento donde se 
analiza el ser y el hacer, y cómo 
desarrollar el potencial humano.

El rector actual de esta es-
cuela de maestros de la hermo-
sa población de San Juan del 
Cesar, La Guajira, Westin Elías 
Vega, ha estado acompañando 
esta iniciativa pedagógica e in-
vestigativa, la cual ha resonado 
en la institución educativa y en 
el municipio, gracias a las dis-
tintas estrategias de enseñanza 
y aprendizaje que se tejen en 
el mejor laboratorio de pensa-
miento, que es el aula. Todo ello 
gracias a la maestra respon-
sable, quien busca añadir más 
elementos a esta, permitiendo a 
sus estudiantes y futuros maes-
tros creer en la construcción 
responsable y con sentido pa-
trio, en la que se construye país 
y se fortalece la paz, la justicia e 
igualdad.

 Delia Rosa Bolaño Ipuana

P. Laboratorio de pensamiento, Escuela Normal 
Superior de San Juan del Cesar, La Guajira: una 

reflexión desde la realidad escolar
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A través de manualida-
des, estudiantes y do-
centes de la Institución 
Etnoeducativa Integral 

Rural Mapuain de la zona rural 
de Uribia fortalecen la educa-
ción ambiental promoviendo el 

cuidado y la conservación de los 
ecosistemas de su entorno. 

El grupo de Educación Am-
biental de Corpoguajira acompa-
ñó esta actividad, en la que se 
elaboraron wayunkerras (muñe-
cas de barro tradicionales), ani-

males, objetos y tinajas de barro 
por parte de los estudiantes. 

De esta manera, también se 
transmiten los saberes y lega-
dos de la cultura wayuu, mante-
niendo viva la tradición. 

También hubo una presenta-

ción de títeres, que buscó sensi-
bilizar a los participantes sobre 
la importancia del reciclaje y la 
gestión adecuada de los resi-
duos.

Esta actividad fomentó la 
creatividad y la conciencia am-

biental, y fortaleció los lazos co-
munitarios, demostrando cómo 
la educación ambiental puede 
integrarse con la cultura y el 
arte para generar un impacto 
duradero en la protección del 
entorno.

Con el acompañamiento 
del área de Seguridad 
y Salud en el Trabajo y 
la empresa contratis-

ta, Aqualia realiza recorrido de 
inspección del proyecto que se 
lleva a cabo en la Calle 27 en-
tre carreras 13 y 14, en el barrio 
Los Olivos, y que optimizará el 
sistema de alcantarillado sani-
tario en el Distrito de Riohacha.

“En concertación con el 
contratista, se aumentarán las 
inspecciones de seguridad en 
esta obra de modernización que 
ya tiene un 78% de avance: se 
mejorará la demarcación del 
área de trabajo, se reforzará la 
socialización de las actividades 
diarias con la comunidad, expli-
cándoles los riesgos a los que 
están expuestos, así como las 
medidas preventivas y correcti-

vas que se están ejecutando”, 
afirma Manuel Olivella, gerente 
de Aqualia en Riohacha.

El proyecto, que beneficia-

rá a más de 75 mil habitantes 
de Riohacha, asciende a los 
$2.700 millones, recursos que 
hacen parte de las inversiones 

de Aqualia para mejorar de la 
prestación de los servicios de 
agua y alcantarillado sanitario.

Aqualia sigue comprometida 
con la supervisión permanente 
de los proyectos para que estos 

se realicen bajo los más altos 
estándares de seguridad y con 
transparencia hacia los residen-
tes y usuarios de los servicios 
de acueducto y alcantarillado en 
Riohacha.

La Secretaria de Educación 
Municipal de Maicao, Mó-
nica Solano, articuló con 
los rectores de las Insti-

tuciones Educativa la estrategia 
de educación media del progra-
ma SENATEC.

Esta estrategia busca cerrar 

brechas digitales con el Minis-
terio de las Tecnologías de la In-
formación y las Comunicaciones 

(MinTIC), el Servicio Nacional de 
Aprendizaje (SENA) y la Organi-
zación Internacional del Trabajo 

(OIT).
A su vez, en esta estrategia, 

se certificarán cursos cortos a 
los adolescentes mayores de 14 
años, de la educación media, 
para generar ubicación laboral 
remota, a través de alianzas con 
Google y Amazon.

“Permitiéndoles continuar 
con su formación profesional, 
como también, aportar al de-
sarrollo económico y social del 
municipio”, advirtió la alcaldía 
de Maicao.

Hay que indicar que el man-
datario de los maicaeros, Miguel 
Felipe Aragón González, tiene 
como finalidad generar espa-
cios para todos los sectores del 
municipio y así de esta manera 
poderlos beneficiar con progra-
mas, proyectos y estrategias.

También se transmitieron los saberes y legados de la cultura wayuu, manteniendo viva la tradición

Mediante la Secretaría de Educación Municipal

Aqualia refuerza supervisión de proyecto que mejorará 
el sistema de alcantarillado sanitario en Riohacha

Corpoguajira lidera actividad de educación ambiental con 
manualidades en institución etnoeducativa de Uribia

Alcaldía de Maicao articuló con rectores importante estrategia 
para el fortalecimiento educativo

El proyecto, que ya lleva un avance del 78%, beneficiará a más de 75 mil habitantes del Distrito de Riohacha.

Aqualia y la empresa contratista, con el apoyo del área de Seguridad y Salud 
en el Trabajo, inspeccionan la obra de optimización del sistema de alcantari-
llado sanitario en el barrio Los Olivos de Riohacha

La Secretaria de Educación de Maicao, Mónica Solano, junto con los rectores 
de las instituciones educativas, articula la estrategia SENATEC

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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e c i e n t e m e n t e , 
Uniguajira fue sede del 
XII Encuentro de 

Gestión Universitaria de 
Sistema Universitario Estatal
(SUE) de Colombia, objeto por 
el cual recibió la visita de 
expertos, estudiosos y analistas 
como Carlos Raúl Cantero 
Ojeda, doctor en Sociología y 
profesor de la Universidad 
Internacional de La Rioja de 
España, quien llegó procedente 
de Chile para compartir su 
experiencia relacionada con las 
tecnologías de la información y 
dictar la conferencia magistral: 
El proceso de adaptabilidad a la 
sociedad digital.

Desde la Oficina de 
Comunicaciones de la Alma 
Máter dialogamos con el 
académico sobre diversos 
aristas, basados en su tesis de 
que la sociedad digital y el 
capital humano, son 
fac tores  que  responden  a  
la centralidad de las personas, 
pero además, cómo la 
tecnología define la forma de 
ser y estar en el mundo, al 
contar con recursos utilizados 
en la actualidad como la 
inteligencia artificial aplicada 
al desarrollo social y de las 
naciones.

Periodista (P): ¿A su juicio 
como le pareció la 
experiencia en la 
Universidad de La 
Guajira?

Carlos Cantero (C.C): “Me 
ha impresionado 
favorablemente la 
preocupación de la institución 
por estos temas que son 

pertinentes en el momento 
actual para ponernos en 
proceso de adaptabilidad a la
sociedad digital. Todos los 
estudiantes que salgan hoy a 
partir de esta fecha al 
mercado que egresen de la 
universidad van a ser 
ciudadanos de la sociedad 
digital en consecuencia deben 
estar muy conscientes y 
preparados para enfrentar 
este mundo que tiene que ver 
con las tecnologías de 
información y comunicación”.

P: ¿Qué opina de las 
temáticas desarrolladas 
en el encuentro?

CC: “Bueno, yo lo que veo es 
que se está liderando un 
proceso de
diagnóstico y respuesta a las 
necesidades y desafíos que 
van surgiendo de ese análisis, 
por un lado muy conscientes 
de la interculturalidad y por 
otro, el compromiso 
territorial y el desafío de 
capital humano adaptado a 
los desafíos de la sociedad 
digital, de tal manera que me 
parece una experiencia 
notable que yo felicito y que 
espero se encause 
adecuadamente. Me alegro 
poder colaborar y ser
parte de este esfuerzo tan 
atractivo que ustedes están 
desarrollando”.

P: ¿Qué aspectos 
destacaría del evento 
académico?
CC: “El área académica, la 
administración, la pertinencia 
territorial el reconocimiento 
de la interculturalidad, todas 

R

esas dimensiones a mí me 
parecen muy interesantes, las 
charlas fueron de gran nivel, fue 
un intercambio de experiencias 
exitosas, de distintas 
universidades del continente, de 
tal manera que podríamos decir 
que por estos días la 
Universidad de La Guajira se ha 
constituido en la Capital 
Iberoamericana del 
pensamiento universitario y la 
adaptabilidad a la sociedad 
digital”.

P: ¿Qué recomendación le 
deja usted a la Universidad 
de La Guajira en cuanto al 
fortalecimiento en nuevas 
tecnologías?

CC: “Avanzar hacia la sociedad 
digital, incorporar su tecnología 
y preparar al capital humano 
para ser exitosos, y de allí surge 
el resto, la interculturalidad, el 
compromiso con el desarrollo, el 
valor del servicio público, 
porque he escuchado también 

reiteradamente que se le pide a
los estudiantes y a los que se 
van titulando, que tengan 
compromiso con el territorio, 
que me parece maravilloso. No 
solo vienen a buscar un título 
universitario, vienen a formarse 
como constructores de sociedad 
para promover progreso y 
desarrollo a su pueblo”.

Sin duda, este diálogo con el 

sociólogo Carlos Cantero 
Ojeda, amplía la perspectiva de 
Uniguajira frente a su proceso 
de internacionalización, el 
fortalecimiento del 
intercambio académico y 
cultural, así como la necesidad 
de adentrarse en el mundo 
digital y globalizado para su 
aplicabilidad en los procesos 
formativos dentro de la Alma 
Máter.

Académico Carlos Cantero Ojeda durante su disertación ante estudiantes 
de posgrado de la Universidad de La Guajira .

“Uniguajira se ha constituido como la capital 
iberoamericana del pensamiento universitario 

y la adaptabilidad a la sociedad digital”,
Carlos Cantero Ojeda  

Del 24 de agosto
al 14 de septiembre
8:00 a. m. a 12:00 m.

Curso:
 Introducción a la
 lubricación industrial
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Bajo el liderazgo del alcalde 
Vicente Berardinelli, la adminis-
tración municipal de Barrancas 
llevó a cabo en el corregimiento 
de San Pedro, la primera feria 
Agro Campesina 2024.

Esta actividad se realizó en 
conjunto con el Fondo de Desa-
rrollo Empresarial Fondeba y la 
Secretaría de Hacienda, lidera-
das por Manuel Barros González 
y Carlos Leonardo León. 

Este importante evento, fue 
un espacio de comercialización 
e intercambio cultural que tuvo 
como objetivo fortalecer los em-
prendimientos e iniciativas de 
los pequeños y medianos pro-
ductores de la región, afianzar la 
red de apoyo interinstitucional y 
exaltar la labor del gremio cam-
pesino y ganadero de Barrancas, 
en los procesos de producción, 
transformación y comercializa-
ción de las materias primas.

En el discurso de apertura, 
Manuel Barros González, Direc-
tor de Fondeba manifestó que 
“hoy es el inicio de esa confian-
za que necesita esa relación 
entre los campesinos y la ad-
ministración municipal, desde 
el gobierno local estamos mos-
trando el nivel de seriedad y el 
plan que tenemos para llevar a 
las diferentes renglones de la 
economía de nuestro municipio 

adelante. Le pedimos a todos 
los campesinos que nos acom-
pañen que confíen en nosotros, 
que por medio de sus experien-
cias estén ahí, porque, es juntos 
con ustedes que podemos llegar 
asertivamente a realizar todas 
las inversiones en beneficio de 
esta población”.

Por su parte, el alcalde Vi-
cente Berardinelli señalo que 
“desde la administración muni-
cipal se ha hecho posible poder 
cumplir el compromiso, de que 
los campesinos sean lo más 
importante para nuestra admi-
nistración. Esta es una pequeña 
muestra de todo el esfuerzo y 
de lo mucho que ustedes se me-
recen, y que por muchos años 
hemos debido darle ese recono-
cimiento, por eso sabemos que 

el día de hoy es una realidad el 
inicio de la primera feria Agro 
Campesina 2024, una feria que 
vamos a institucionalizar y que 
serán ustedes los más benefi-
ciados”. 

E indicó el burgomaestre 
además que “el municipio de 
Barrancas es un municipio que 
huele a campo, que sabe a tie-
rra y que ustedes han hecho 
posible que nosotros tengamos 

esa identidad. Por eso todo este 
reconocimiento, ustedes se lo 
merecen. Llegó el momento de 
que ustedes vuelvan a ser lo 
más importante de nuestra ad-
ministración y de las que vienen 
porque ustedes tienen la volun-
tad de seguir creciendo de la 
mano y que les brindemos todo 
el apoyo necesario”. 

Dentro de la celebración, se 
realizó la entrega de kits agro-
pecuarios a más de 100 bene-
ficiarios del proyecto, así como 
bonos ganaderos y premios sor-
presas para los asistentes. De 
igual manera, durante la feria y 
encuentro productivo se desta-
caron la exhibición de más de 
20 stand con diferentes mues-
tras y productos. Mientras los 
artistas Mario Cerchar y Farid 
Leonardo Ortiz, deleitaron con 
sus presentaciones al público 
presente.

Por último, es importante 
mencionar que este encuentro, 
ha sido crucial para el desarrollo 
de las cadenas productivas loca-
les, facilitando la integración de 
nuevos mercados.

“Barrancas es un municipio que huele a campo, que sabe a tierra y que ustedes han he-
cho posible que nosotros tengamos esa identidad”: mandatario

Los campesinos de Barrancas, prioridad del 
alcalde Vicente Berardinelli

La primera Feria Agro Campesina 2024 en San Pedro, liderada por el alcalde 
Vicente Berardinelli, celebró y fortaleció a los pequeños y medianos produc-
tores de Barrancas

Contar con un Punto de 
Atención a Víctimas 
(PAV) era una necesidad 
latente en el municipio 

de Dibulla, La Guajira, donde la 
población afectada por el con-
flicto armado se había resignado 
a recibir asesorías y orientación 
sobre sus casos siempre y cuan-
do llegaran jornadas móviles a 

este punto del departamento. 
Muchas veces, la dificultad 

de viajar hasta Riohacha les ha-
cía perder la esperanza de acce-
der a una reparación integral. 

Por todo lo anterior, la Unidad 
para las Víctimas, en una acción 
conjunta con la Alcaldía de Di-
bulla, destacando los importan-
tes esfuerzos de la Personería 

Municipal y el enlace municipal 
de víctimas del municipio, dio 
apertura al PAV donde las más 
de 32.000 víctimas de este mu-
nicipio guajiro, según el Registro 
Único de Víctimas (RUV), podrán 
recibir atención ágil y personali-
zada. 

“Me siento muy agradecida 
con las entidades que trabaja-
ron para que este punto fuera 
una realidad porque realmente 
lo necesitábamos aquí en el mu-
nicipio y es de gran importancia. 
Es un gran logro para las perso-
nas que vienen buscando esa 
atención”, expresó Julia Sarat 
Ayala, coordinadora de la Mesa 
Municipal de Participación Efec-
tiva de Víctimas de Dibulla. 

En el acto inaugural partici-
paron las entidades que forman 
parte del Sistema Nacional de 
Atención y Reparación Integral 
a las Víctimas (SNARIV), quienes 
reforzaron su compromiso de 
trabajar mancomunadamente 
para eliminar el rezago histórico 
de atención y reparación inte-
gral de las víctimas de Dibulla. 

“Este es un paso importan-
te para facilitar el acceso a los 
servicios y procesos de repara-
ción integral para quienes han 
sufrido el conflicto armado en 
el municipio. Ya no tendrán que 
ir hasta Riohacha. La invitación 
es a que utilicen este servicio de 
atención que es gratuito, que no 
necesita intermediarios y con 

el que pretendemos dignificar 
la atención”, explicó Mario José 
Ríos Oñate, director de la terri-
torial Cesar-La Guajira de la Uni-
dad para las Víctimas. 

Por su parte, el alcalde de 
Dibulla, Alberto Montero Moli-
na, destacó el trabajo articulado 
con la Unidad para las Víctimas, 
ya que es un gran avance tener 
hoy cómo responder a la necesi-
dad de atención de las víctimas 
del conflicto armado. 

El Punto de Atención a Vícti-
mas está ubicado en la carrera 
4 # 5-43, en la antigua alcaldía, 
frente a la plaza principal de Di-
bulla, y atenderá desde las 8:00 
de la mañana hasta las 4:00 de 
la tarde.

Unidad para las Víctimas pone en funcionamiento nuevo 
Punto de Atención a Víctimas en Dibulla

La entidad espera atender a más de 32.000 víctimas del conflicto armado que viven en el municipio y que 
anteriormente debían trasladarse hasta Riohacha para recibir atención.
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El auditorio Romualdo Bri-
to López, anexo a la institución 
educativa Almirante Padilla, 
será escenario este jueves 29 
de agosto, de un nuevo espacio 
de reflexión y análisis por parte 
de los jóvenes estudiantes en 
torno a diferentes temas que 
son del interés, tanto a nivel re-
gional, nacional y mundial. 

E l Foro estudiantil intercole-
giado de la Institución educativa 
Almirante Padilla Inealpa, orga-
nizado por el área de Ciencias 
Sociales, ofrece a los jóvenes 
un espacio para la discusión 
y el debate, además de poder 
compartir sus recomendaciones 
y soluciones a las diversas pro-
blemáticas que se presentan en 
los entornos cercanos y en los 
territorios.

Se ha indicado por parte de 
los organizadores del evento 
que el foro se desarrollará de 
7 a.m. a 1:30 p.m. Este esce-
nario convocará a más de 900 
personas, 11 instituciones edu-
cativas invitadas y ponentes, la 
IE Almirante Padilla será anfi-
triona y líder del proceso en la 
2da edición del foro Jóvenes 
comprometidos con el futuro de 
Colombia.

Como el año anterior, nue-
vamente son los Jóvenes estu-
diantes de últimos grados de 
secundaría de las distintas ins-
tituciones educativas de la ciu-
dad de Riohacha, quienes lleva-
rán la vocería y se encargarán 
de las memorias para hacerle 

seguimiento a los procesos.
En consideración de los do-

centes Manuel Airiarte Meriño 
y Viviana González “Frente a 
la necesidad de la sociedad 
colombiana de prepararse de 
forma idónea, y esperanzadora 
para un verdadero cambio ge-
neracional en los destinos del 
país, son las instituciones edu-
cativas las llamadas a abrir los 
espacios para que la comunidad 
estudiantil, puedan generar las 
iniciativas que los motiven re-
flexiones permanentes sobre las 
complejas realidades que expe-
rimenta en el presente nuestra 
nación en los social, en lo polí-
tico, en lo económico, cultural y 
hasta religioso”. 

Y agregan los docentes del 
área de sociales que “En esta di-

rección la institución educativa 
Almirante Padilla, propone nue-
vamente retomar las ideas de 
realizar los foros estudiantiles 
como acción pedagógica que 
servirá como un medio dinámi-
co para que los jóvenes asuman 
desde ya unos compromisos 
serios en la necesidad que tie-
ne hoy el país de ir preparando 
un capital humano futurista, 
consciente del rol que les toca-
ra jugar en el nuevo proceso de 
reconstrucción de país en cada 
una de sus estructuras. Des-
de el contexto de la triste reali-
dad social, política económica 
y cultural que se evidencia en 
el departamento de la Guajira, 
es pertinente que los jóvenes 
generen consciencia de lo que 
ellos pueden hacer en el futuro 
próximo en favor del desarrollo 
integral de la sociedad guajira”.

Líneas temáticas a
desarrollar 

Las siete (7) líneas temáti-
cas a desarrollar y la institución 
responsable quedaron definidas 
de la siguiente manera: “Los jó-
venes y el cambio climático” IE 
Livio Reginaldo Fishione. “Los 
jóvenes frente al fenómeno mi-
gratorio” IE Almirante Padilla. 
“Mirada de los jóvenes hacia la 
reconstrucción del tejido social” 
IE María Goretti. “Los jóvenes 
comprometidos con el futuro del 
país y la región” IE Divina Pasto-
ra. “Los jóvenes y la prevención 
del consumo de sustancias psi-
coactivas” IE Simón Bolívar. “Los 
jóvenes, el internet y las redes 
sociales. Beneficios y riesgos” IE 
Montessori. “Los jóvenes como 
protagonistas de la detección 
del acoso escolar” IE Familia 
Nazareth.

Objetivos principales del 
foro

Dentro de los objetivos prin-
cipales del foro, los responsa-
bles del desarrollo del evento 
destacaron entre otros:

-Potenciar el liderazgo en los 
jóvenes estudiantes del Distrito 
de Riohacha como talento hu-
mano empoderado para el próxi-
mo cambio generacional en el 
departamento y en el país.

-Contribuir al fortalecimiento 
y desarrollo de las competencias 
de la juventud estudiantil Rioha-
chera para que en el presente 
y futuro puedan liderar con efi-
cacia los retos sociales, econó-
micos, ambientales, políticos y 
culturales de la región y del país.

-Propiciar y fortalecer espa-
cios de participación, diálogo y 
reflexión desde los ambientes 
de aprendizajes y las dinámicas 
sociales del territorio Guajiro.

César Castro Hernández
Especial para GuajiraNews

Licenciado Manuel Airiarte Meriño, 
líder del foro conmemorativo de los 
81 años del Liceo Padilla.

El liceo Padilla realizará el segundo foro intercolegial 
“Jóvenes comprometidos con el futuro de Colombia”.

En el marco de sus 81 años de misión educativa 
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Álvaro Romero , presidente ejecutivo de la Cámara de Comercio.

La alcaldía distrital de Rioha-
cha lamenta los hechos en los 
cuales un ciudadano sufrió un 
accidente al caer en el área de 
excavación de la obra de alcan-
tarillado que adelanta la empre-
sa Aqualia, ubicada en el sector 
de la calle 27 con carrera 14 de 
la ciudad.

“En seguimiento a estos he-
chos hemos sido notificados que 
el ciudadano recibe atención 
medica en centro asistencial 
y que el contratista a cargo de 
las obras ha asumido el control 
de la situación”, aseguró Jaime 
Bruges, secretario de Infraes-

tructura y Servicios Públicos.
El funcionario aclaró que 

esta contratación no está sien-
do ejecutada por la Alcaldía, 
“sin embargo como administra-
ción distrital nos asiste el deber 
de hacer seguimiento a todas 
las intervenciones relacionadas 
con obras públicas o privadas 
que se ejecuten en esta jurisdic-
ción”, explicó. 

En este sentido el gobierno 
local ha estado atento a la situa-
ción y a la salud del ciudadano 
afectado, que se encuentra bien 
y no presentó fracturas en su 
cuerpo.

La Alcaldía Municipal de Villanueva, 
en colaboración con el SENA, sigue apos-
tando por el fortalecimiento de las tradi-
ciones en la población.

Las autoridades municipales informa-
ron que, gracias al convenio firmado, los 
adultos mayores están participando en el 
curso denominado ‘Dulcería Artesanal’.

Este convenio es una oportunidad 
que no solo les permite perfeccionar sus 
habilidades y conocimientos, sino tam-

bién mantener vivas las costumbres. 
Además, esta iniciativa fomenta el 

emprendimiento, brindándoles herra-
mientas para generar ingresos a través 
de la comercialización de productos tra-
dicionales.

La alcaldesa de Villanueva, Cielomar 
Peñaloza De Lacouture, ha estado acom-
pañado el trasegar de este importante 
convenio que beneficia a la población de 
los adultos mayores.

La Cámara de Comercio de 
La Guajira, continúa ana-
lizando el impacto de la 
reapertura de la frontera 

colombo-venezolana en la eco-
nomía local y sus efectos en el 
comercio del municipio de Mai-
cao y el corregimiento de Para-
guachón.

Este análisis se realizó de 
acuerdo con los resultados de 
una encuesta que se llevó a 
cabo entre el 11 y el 24 de julio 
de 2024, recopilando datos de 
598 comerciantes, de los cuales 
517 se encuentran en Maicao 
(86,5%) y 81 en Paraguachón 
(13,5%). Los resultados de esta 
encuesta buscan ser una he-
rramienta clave para que los 
organismos públicos y privados 
tomen decisiones informadas 
que promuevan el mejoramiento 
económico del municipio fronte-
rizo.

De acuerdo con los resulta-
dos el origen de los productos 
indica que el 79,1% de los en-
cuestados adquiere sus produc-

tos a través de proveedores na-
cionales, mientras que el 16,7% 
lo hace de proveedores tanto 
nacionales como extranjeros, y 
un 4,2% exclusivamente de pro-
veedores extranjeros. En total, el 
20,8% de los comerciantes reali-
za importaciones.

Con respecto a los comer-

ciantes que importan produc-
tos, el 60,2% señala que sus 
mercancías provienen de China, 
el 14,3% de Estados Unidos, el 
5,3% de Venezuela, y el 19,8% 
de otros países como Panamá, 
Chile, y Aruba.

Por otra parte, el 43,5% de 
los encuestados reporta ventas 

mensuales entre 1 y 5 millones 
de pesos, el 28,6% menos de 1 
millón de pesos, el 17,2% más 
de 5 millones, y el 10,7% no 
sabe o no respondió.

Desde la reapertura de la 
frontera, el 56% de los comer-
ciantes indicó una disminución 
en sus ventas, el 28% afirmó 
que se mantuvieron igual, y solo 
el 16% reportó un aumento. A 
pesar de que en septiembre 
de 2022 el 73% de los comer-
ciantes en Paraguachón tenía 
expectativas positivas sobre la 
reapertura, para diciembre del 
mismo año, el 61% la evaluó 
negativamente. A julio de 2024, 
la percepción sigue siendo simi-
lar, con un 60% de encuestados 
considerando que la medida ha 
tenido efectos desfavorables, 
mientras que el 40% la ve como 
favorable.

En otros aspectos evaluados, 
el 60,4% de los encuestados no 
percibe beneficios significativos 
de la reapertura. Sin embargo, 
un 22,9% reporta un aumen-

to en el flujo de personas, un 
10,7% un crecimiento en las 
ventas, un 3,0% una reducción 
en los costos de la mercancía, 
un 2,5% menciona oportunida-
des laborales, y un 0,5% señala 
otros beneficios.

Finalmente, entre los efectos 
adversos, el 43,2% destaca una 
disminución en las ventas, el 
32% menciona un aumento en 
la inseguridad, el 9,7% percibe 
mayor competencia de vendedo-
res extranjeros, y el 5,9% men-
ciona congestión en el tráfico. 
No obstante, un 9,2% de los 
encuestados indicó no haber ex-
perimentado efectos negativos.

Este informe como indica el 
presidente ejecutivo de la Cá-
mara de Comercio de La Guajira 
resalta la importancia de conti-
nuar monitoreando y evaluando 
el impacto de la reapertura de 
la frontera en el departamento 
para ajustar las estrategias y 
políticas que puedan mitigar los 
efectos negativos en el sector 
comercial y en la comunidad.

El funcionario aclaró que esta contratación no está siendo ejecutada por la Alcaldía

Por medio de convenio con el SENA y que está encami-
nado a los adultos mayores

“Ciudadano que sufrió accidente en obra de alcantarillado 
ejecutada por operador de acueducto se encuentra bien”: 
Jaime Bruges, secretario de Infraestructura de Riohacha

Alcaldía de Villanueva le apuesta al 
fortalecimiento de las tradiciones

Cámara de Comercio de La Guajira presenta el panorama 
comercial en la zona fronteriza

Click aquí para aplicar a la convocatoria

https://anashiwaya.com/noticias/read/convocatoria-n.-044-contratacion-servicios-para-evento-1724187037
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La Policía Comunitaria, en 
coordinación con el Presidente 
de la Junta de Acción Comunal 
y la comunidad en general, lle-
varon a cabo importantes jor-
nadas de sensibilización con el 
objetivo de fortalecer el frente 
de seguridad en el municipio de 
Distracción. 

Estas actividades se desa-
rrollaron con el propósito de 
abordar y mitigar las problemá-
ticas que actualmente afectan 
la seguridad en los barrios de la 
población. 

Asimismo, durante las jorna-
das, la Policía Nacional estable-
ció pautas claras para trabajar 
de manera coordinada con los 

residentes de Villa Clara, ac-
tivando el sistema de alertas 
tempranas y creando grupos de 
WhatsApp para una comunica-

ción más efectiva. 
Al igual que se proporcionó 

información clave para optimi-
zar el trabajo conjunto con las 

patrullas de cada cuadrante y 
se brindaron recomendaciones 
para mejorar la seguridad y con-
vivencia ciudadana.

“Estas acciones permitieron 
generar un espacio de intercam-
bio de ideas e iniciativas, orien-
tado a fortalecer el trabajo con-
junto entre la comunidad y las 
autoridades. Gracias a la parti-
cipación activa de los habitan-
tes y la Policía Comunitaria, se 
lograron acuerdos significativos 
que contribuirán a una mayor 
seguridad”, dijo la institución 
policiva.

Este tipo de encuentros su-
braya la importancia de la co-
laboración entre la comunidad 
y las autoridades en la cons-
trucción de entornos seguros y 
armónicos para todos los ciuda-
danos.

Con estas acciones buscan mitigar la materialización de delitos menores

Policía Nacional fortalece frentes de seguridad en Distracción

Funcionarios de Corpogua-
jira apoyaron una jornada de 
sensibilización ambiental que 
realizaron puerta a puerta los 
estudiantes de grado décimo de 
la Institución Educativa Pablo VI 
de Barrancas.

Esta actividad se dio en el 
marco del servicio social am-
biental que están implementan-
do. 

De igual manera, en este 
ejercicio se aplicó a cada casa 
una encuesta sobre la contami-
nación del sector para conocer 
de primera mano las afectacio-
nes que generan los botaderos 
satélites que hay en el sector.

Hay que indicar que la activi-
dad contó con el apoyo de la se-
cretaría de Educación Municipal 
y los docentes del colegio.

Finalmente, el director ge-

neral de Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles, advirtió que este 
tipo de jornadas de prevención 
se van a seguir realizando en 
otros municipios de La Guajira.

Esta actividad se dio en el marco del servicio social ambiental que están implementando

Corpoguajira apoyó jornada de sensibilización ambiental en 
Barrancas

jornada de sensibilización ambiental puerta a puerta, enfocada en la preven-
ción y el control de la contaminación en el sector,

Jornada de sensibilización para fortalecer la seguridad en los barrios.

La Alcaldía Distrital de Rioha-
cha recuerda a todos los contri-
buyentes que faltan solo 5 días 
para que finalice el beneficio del 
80% de descuento en intereses 
y sanciones aplicables al pago 
de los impuestos Predial, Indus-
tria y Comercio, correspondiente 

al mes de agosto.
Este beneficio, que se en-

cuentra disponible hasta el 31 
de agosto, tiene como objetivo 
facilitar el pago de las obligacio-
nes tributarias, ofreciendo una 
oportunidad única para que los 
ciudadanos se pongan al día 

con sus impuestos.
“Queremos hacer un llamado 

a todos los contribuyentes para 
que aprovechen este descuento 
significativo, que no solo alivia 
la carga financiera de ponerse 
al día, sino que también les per-
mite evitar sanciones futuras y 
contribuye directamente al de-

sarrollo de nuestra ciudad. Su 
compromiso con el pago de los 
impuestos es fundamental para 
que podamos continuar con los 
proyectos y obras que mejoran 
la calidad de vida en Riohacha”, 
afirmó Vanessa Ricciulli, Directo-
ra de Rentas.

La Administración Distrital 

invita a todos los contribuyentes 
a aprovechar esta oportunidad, 
ya que al ponerse al día con sus 
pagos evitarán sanciones adi-
cionales y posibles embargos, 
además de contribuir de mane-
ra significativa al progreso de 
Riohacha.

El pago oportuno de los im-
puestos permite a la Alcaldía 
continuar con proyectos y obras 
que benefician a todos los habi-
tantes, por lo que es fundamen-
tal que todos los contribuyentes 
se sumen a este esfuerzo co-
mún.

Para mayor información so-
bre cómo realizar los pagos, 
pueden dirigirse a la Casa de 
Atención Tributaria o consultar 
por la página de la alcaldía www.
riohacha-laguajira.gov.co

En la ciudad de Riohacha

Últimos días para aprovechar 
los descuentos en el pago de tus 
impuestos

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
http://www.riohacha-laguajira.gov.co
http://www.riohacha-laguajira.gov.co
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El futbolista uruguayo Juan 
Izquierdo se desplomó en ple-
no partido el jueves pasado. 
Fue durante un encuentro de la 
Copa Libertadores entre su club 
Nacional contra San Pablo. Des-
de entonces se encuentra en 
terapia intensiva en un hospital 
de Brasil.

De acuerdo con los médicos 
que lo atendieron, Izquierdo in-
gresó con un “paro cardíaco, de 
inicio indeterminado, secunda-
rio a una arritmia”. Su estado de 
salud generó preocupación en 
la sociedad.

Según Sebastián Bauzá, el 
director Nacional de Deporte 
en Uruguay, el jugador Izquierdo 
había sido diagnosticado con 
una arritmia en un control que 
se le hizo hace 10 años cuando 
jugaba en Cerro y tenía 17 años, 
según informó el diario El Obser-
vador. Ahora tiene 27 años.

En diálogo con periódico in-
ternacional, el médico cardiólo-
go, Mario Fitz Maurice, jefe de 
Arritmias del Hospital Rivadavia 
de Buenos Aires y director de 
INADEA, comentó que aún hay 
poca consciencia sobre los ries-
gos de las arritmias en la pobla-
ción en general.

“Al menos una vez por año, 
los adultos deberían hacer una 
consulta médica. El profesional 
puede indicar un chequeo car-
díaco”, afirmó.

“Las personas que están en 
mayor riesgo -aclaró el médico- 
son la que tienen hipertensión 
sin tratamiento, el colesterol 
alto, tener diabetes, enfermeda-
des cardiovasculares crónicas, 
el consumo de alcohol y tabaco, 
y antecedentes familiares. Las 
arritmias pueden desencadenar 
o no episodios graves”.

¿Qué es una arritmia?
Una arritmia es un trastorno 

del ritmo del corazón, ya sea de 
manera rápida o lenta. Este tras-
torno se debe a una alteración 
en el origen del impulso y/o en 
la conducción, según la Funda-
ción Cardiológica Argentina.

Las arritmias se pueden divi-
dir en dos categorías: ventricu-
lares y supraventriculares. Las 
arritmias ventriculares ocurren 
en las dos cámaras inferiores 
del corazón, que son los ventrí-
culos.

En cambio, las arritmias su-
praventriculares ocurren en las 
estructuras por encima de los 
ventrículos, principalmente las 
aurículas, las dos cámaras su-
periores del corazón.

También las arritmias se de-
finen por la velocidad de los la-
tidos del corazón. Una frecuen-
cia cardíaca muy lenta significa 
que la frecuencia cardíaca es 
inferior a 60 latidos por minuto 
y se conoce como “bradicardia”. 
En tanto, se llama “taquicardia 
es una frecuencia cardíaca muy 
rápida, lo que significa que el co-
razón late más rápido que 100 
latidos por minuto.

La fibrilación, que es la forma 

más grave de arritmia, consiste 
en latidos rápidos y descoordi-
nados, que son contracciones 
de las fibras individuales del 
músculo cardíaco.

¿Quiénes están en más 
riesgo de padecer

arritmias?
Las personas que tienen es-

tos factores de riesgo: las que 
consumen productos del taba-
co, beben alcohol. consumen 
bebidas y alimentos con cafeí-
na, y toman estimulantes como 
medicamentos para el resfriado 
o suplementos de hierbas.

También tener la tensión ar-
terial alta sin control, un índice 
de masa corporal) superior a 30, 
la glucemia alta y haber desarro-
llado apnea del sueño son facto-
res de riesgo de arritmia.

¿Qué causa una arritmia?
Algunas personas nacen con 

arritmias. En ese caso se trata 
de una condición es congénita. 
Algunas condiciones médicas, 
incluidos ciertos tipos de en-
fermedades cardíacas, presión 
arterial alta y hemocromatosis 
(acumulación de hierro en el 
cuerpo), pueden ser factores 
que favorecen el desarrollo de 

una arritmia.
Además, el estrés, la cafeí-

na, el tabaquismo, el alcohol y 
algunos medicamentos de ven-
ta libre para la tos y el resfriado 
pueden afectar el patrón de los 
latidos del corazón.

¿Cuáles son los síntomas 
de una arritmia?

Los síntomas también de-
penden de la gravedad de la 
arritmia, la frecuencia con la 
que ocurre y la duración. Algu-
nas arritmias no producen nin-
gún síntoma. Las palpitaciones 
del corazón no siempre signifi-
can que tiene una arritmia.

Algunas señales de alerta de 
las arritmias son:

• Palpitaciones, es decir, 

latidos rápidos y desparejos per-
ceptibles en el pecho o cuello

• Mareos
• Dolor torácico
• Pérdida de conciencia
• Disnea ( falta de aire)

Qué hay que hacer cuando 
se detecta una arritmia
Frente a las señales de aler-

ta de arritmia lo primero que hay 
que hacer es llamar al 107 o al 
número local de emergencias 
médicas, según la Fundación 
Cardiológica Argentina.

Los profesionales que inte-
gran el sistema de emergencias 
llegan en ambulancia y están ca-
pacitados para reconocer estos 
síntomas y actuar rápidamente. 
Al evaluar el caso, el equipo de 

salud puede indicar el traslado 
al hospital para que el paciente 
reciba el tratamiento adecuado.

Se calcula que entre el 1,5% 
y el 5% de las personas padecen 
arritmias. Sin embargo, algunas 
personas no presentan sínto-
mas, por lo que resulta difícil 
calcular cuántas personas pa-
decen realmente arritmias.

¿Cómo se trata la
arritmia?

El tratamiento depende del 
tipo y la gravedad de la arritmia. 
En algunos casos, no es necesa-
rio ningún tratamiento. Según la 
Clínica Cleveland de los Estados 
Unidos, las opciones de trata-
miento de las arritmias cardía-
cas incluyen:

1. Medicamentos
2. Cambios en el estilo de 

vida
3. Terapias
4. Dispositivos
5. Cirugía
Como cada paciente es dife-

rente, es posible que tenga que 
probar varios medicamentos y 
dosis para encontrar el que me-
jor le funcione. Los tratamientos 
de la arritmia cardíaca incluyen 
fármacos antiarrítmicos que 
convierten la arritmia en ritmo 
sinusal (ritmo normal) o previe-
nen una arritmia, entre oros.

¿Por qué importa el
tratamiento de la arritmia?

Las arritmias que no se diag-
nostican o que no se tratan pue-
den causar complicaciones que 
afectan el corazón y el cerebro. 
De acuerdo con el Instituto Na-
cional del Corazón, los Pulmo-
nes y la Sangre, esas complica-
ciones pueden incluir:

1.	 Insuficiencia	 cardía-
ca: las arritmias que ocurren en 
forma repetida causan miocar-
diopatía, lo que puede provocar 
insuficiencia cardíaca. Se trata 
de una afección seria que ocu-
rre cuando el corazón no puede 
bombear suficiente sangre para 
satisfacer las necesidades del 
organismo.

2. Problemas para pen-
sar y con la memoria: la enfer-
medad de Alzheimer y la demen-
cia vascular son más frecuentes 
en personas que tienen arrit-
mias. Esto puede ser porque, 
con el tiempo, las arritmias pue-
den reducir el flujo sanguíneo al 
cerebro.

3. Ataque cerebrovascu-
lar: con las arritmias, la sangre 
puede acumularse en las cá-
maras superiores del corazón, 
lo que provoca la formación de 
coágulos de sangre . Si un coá-
gulo se desprende y se desplaza 
hasta el cerebro, puede causar 
un accidente cerebrovascular.

4. Paro cardíaco súbito: 
las arritmias pueden hacer que 
el corazón deje de latir de mane-
ra súbita e imprevista.

5. Síndrome de muerte 
súbita del lactante (SMSL): si 
nace con un tipo hereditario de 
arritmia, el bebé puede tener un 
mayor riesgo de SMSL.

Cómo reconocer una arritmia cardíaca y quiénes son más 
propensos a sufrirla
El jugador de fútbol uruguayo Juan Izquierdo se desplomó por una arritmia. De qué se trata el trastorno y por 
qué importa tratarlo a tiempo

El jugador uruguayo está hospitalizado por una arritmia cardíaca. A los 17 años también había sufrido otra arritmia

Las palpitaciones pueden ser síntoma de arritmia 
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Un transportador infor-
mal fue asesinado a 
bala tras oponerse, al 
parecer, a un asalto, fa-

lleciendo en el lugar de los he-
chos después de recibir un dis-
paro en la cabeza y chocar con 
una señal de tránsito.

La víctima de este acto de in-
seguridad fue identificada como 
Dair Alean, conocido como "El 
Chino", originario de Tuchín, en 

el departamento de Córdoba, y 
dedicado al mototaxismo.

El trágico suceso ocurrió 
ayer, lunes 26 de agosto, alrede-
dor de las 9:30 de la mañana, 
en el kilómetro 87 de la carrete-
ra Troncal del Caribe, entre Para-
guachón y Maicao.

Este crimen se enmarca en 
la creciente inseguridad que 
afecta ese tramo vial, cobrando 
la vida de un joven que se ga-

naba el sustento transportando 
personas en motocicleta.

Hasta el momento, se mane-
jan dos versiones sobre el homi-
cidio: la primera señala que en 
La Raya recogió a un pasajero 
que intentó obligarlo a desviar-
se del eje vial hacia una trocha. 
La segunda apunta a que, des-
de otra motocicleta, intentaron 
despojarlo de su vehículo, y al 
resistirse, le dispararon.

Tres personas, entre ellas 
dos hombres y una mujer, fue-
ron arrestadas luego de que 
las autoridades realizaran una 
requisa a un vehículo y encon-
traran un arma de fuego sin el 
respectivo salvoconducto.

La intervención estuvo a 
cargo de integrantes de la Sec-
cional de Vigilancia de la Policía 
Nacional, adscritos a la Estación 
Riohacha, quienes realizaban 
controles de seguridad. El ope-

rativo se activó tras recibir infor-
mación de la ciudadanía sobre 
un automotor sospechoso con 
varias personas a bordo, lo que 
motivó una rápida reacción por 
parte de los uniformados.

El vehículo fue interceptado 
en la calle 37 con carrera 12, en 
el barrio Divino Niño de la capi-
tal del departamento. Los poli-
cías solicitaron a los ocupantes 
que descendieran del carro para 
realizar un registro personal. Du-

rante la inspección, los agentes 
descubrieron una pistola de la 
marca Browning, calibre 7,65 
milímetros, junto con un carga-
dor y cinco cartuchos.

Inmediatamente, las auto-
ridades procedieron a capturar 
a los ocupantes del vehículo, 
identificados como Jovi Mauri-
cio Montiel Iguarán, Egleys Alvis 
Iguarán Montiel, y Miguel Paz 
Paz, en la comuna 7 de Rioha-
cha.

Debido a la falta de un 
servicio de electricidad efi-
ciente, los habitantes del co-
rregimiento Cabo de la Vela 
bloquearon la entrada a este 
centro poblado en la Alta Gua-
jira. 

El cierre de la vía comenzó 
ayer, lunes 26 de agosto, a las 
5 de la madrugada, utilizando 
vehículos como barricadas en 
la entrada de la carretera que 
conecta Uribia con Puerto Bo-
lívar, en el sector San Martín. 

Más tarde, los manifestan-

tes ampliaron su protesta, es-
tableciendo un segundo pun-
to de bloqueo en el kilómetro 
118, en la línea férrea y el 
mismo eje vial en Media Luna, 
donde un grupo de wayuu se 
unió a la manifestación.

Los manifestantes ase-
guran que ha habido un in-
cumplimiento por parte de 
Cerrejón en el suministro 
de energía las 24 horas, un 
compromiso que consideran 
no se ha cumplido. Además, 
critican que el Instituto de 

Planificación y Promoción de 
Soluciones Energéticas (Ipse) 
haya informado que el proyec-
to está completo y que la co-
munidad cuenta con el fluido 
eléctrico.

En la zona, solo se les ha 
proporcionado una planta 
de Acpm, que suministraba 
electricidad durante algunas 
horas del día, pero debido a 
la falta de mantenimiento, la 
planta dejó de funcionar, de-
jándolos nuevamente en un 
completo apagón.

Un líder wiwa fue enviado a 
un centro carcelario luego de que 
un juez le imputara los delitos de 
acto sexual violento y acceso car-
nal violento, perpetrados contra 
una menor de edad. La Fiscalía 
General de la Nación presentó 
los cargos tras conocerse que las 
agresiones sexuales fueron co-
metidas contra una menor de su 
misma etnia.

Se determinó que ambas con-

ductas agravadas fueron conside-
radas al momento de la audien-
cia de legalización de captura, 
donde se le impuso medida de 
aseguramiento.

Durante la audiencia, se infor-
mó que el primer hecho ocurrió 
en 2014, cuando la víctima tenía 
nueve años. El jefe indígena, apro-
vechando que la niña pasaba por 
su vivienda, presuntamente la 
sometió a tocamientos indebidos.

La segunda agresión tuvo lu-
gar en 2021, cuando la joven ya 
tenía 16 años. En esta ocasión, 
el procesado, presuntamente, la 
habría accedido por la fuerza en 
la casa donde ella residía.

Por estos hechos, miembros 
del Cuerpo Técnico de Investiga-
ciones (CTI) y la Policía Nacional 
capturaron al implicado en el 
corregimiento de Mingueo, en el 
municipio de Dibulla.

Asesinado mototaxista al oponerse 
a atraco

Llevaban una pistola en un vehículo 
sin licencia para porte

Bloqueo por falta de energía en el Cabo de la Vela

Líder wiwa enviado a la cárcel por 
violencia sexual

Dair Alean, occiso.

Jovi Mauricio Montiel Iguarán, Egleys Alvis Iguarán Montiel, y Miguel Paz Paz, 
capturados.

Zona rural de Maicao

Riohacha

Zona rural de Dibulla

http://www.guajiranews.com
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Jorge Celedón enamoró a Cúcuta 
con su canto

Diego Daza se lució en el concierto
‘Pesos Pesados del Vallenato y
cerró las fiestas de Cúcuta

Orlando Liñán arrasador por toda 
Colombia

Iván Villazón homenajeado en las 
fiestas de Cúcuta

Fabián Corrales, lanza su nuevo álbum 
‘Que te guste yo’ este domingo primero de 
septiembre en La Pedregosa en Valledupar

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Con esas sentidas cancio-
nes del amor, Jorge Celedón 
enamoró al público que asis-
tió al Megaconcierto que se 
realizó en el estadio General 
Santander en el marco de las 
fiestas de Cúcuta.

Los cucuteños que colma-
ron los palcos y graderías del 
majestuoso escenario se delei-

taron con esa impecable pre-
sentación de Jorge Celedón y 
su agrupación musical.

Durante una hora y canción 
tras canción, el artista vallena-
to interpretó canciones como: 
Ay hombe, Cuatro rosas, Olví-
dala, Sin perdón y Mi locura, 
tema que todavía sigue en los 
listados musicales y es primer 

lugar en Olimpica Stereo Mani-
zales.

Celedón fue elogiado y 
aclamado por la audiencia que 
calificó de alto nivel y fuera de 
serie su presentación en el Me-
gaconcierto.

«Se sobró Jorgito se sobró..» 
terminaron coreando los cucu-
teños.

Infinitas emociones se vi-
vieron con Diego Daza quien 
se lució en el concierto ‘Los 
Pesos Pesados’ en Bogotá y 
fabuloso cierre del Megacon-
cierto en las fiestas de Cúcu-
ta.

En los dos eventos, Diego 
Daza y Carlos Rueda, ‘la sacó 

del estadio’ por esa brillante 
actuación y esa conexión con 
el púbico que se sabe ‘las pla-
nas’ de todas sus canciones.

La gente coreó los temas: 
El DM, La foto, Cupido, La sol-
tería y Me llevó a la luna entre 
otros, que fueron el deleite de 
estos conciertos donde Diego 

Daza fue el artista estelar.
Diego Daza y Carlos Rue-

da no paran y este fin de 
semana tienen la siguiente 
agenda:

Viernes 30: fiestas de 
Cantagallo – Bolívar

Sábado 31: fiestas de 
Santa Rosa de Lima – Bolívar

Arrasador, así estuvo el artis-
ta Orlando Liñán el pasado fin de 
semana en las fiestas de Cúcuta 
y la Caminata por la Solidaridad 
por Colombia.

Orlando Liñán, es uno de los 
artistas vallenatos más solicita-
do en las fiestas a nivel nacional.

Con sus emocionantes con-
ciertos, el artista Orlando Liñán 

es el vallenato más consolidado 
en las ferias de Colombia y tuvo 
destacadas actuaciones en los 
Premios Perla del Norte; la Fe-
rias de las Colonias y el desfile 
de carrozas en las fiestas de Cú-
cuta.

Su corazón se hizo sentir en 
la Caminata por la Solidaridad 
de Colombia que se realizó el 

domingo 25 de agosto en Bogo-
tá, donde fue invitado especial 
por su talento y carisma. Esta 
caminata tiene como objetivo 
recaudar fondos para campañas 
sociales.

‘El Timbre Original’ dejó bien 
representado el género vallenato 
en esta caminata donde su can-
to generó todas las emociones.

El artista Iván Villazón 
fue condecorado por el 
Concejo de Cúcuta que 
le entregó la orden ‘Mé-

rito Cívico’ en reconocimiento 
a sus 40 años de vida artística 
y valioso aporte a la cultura de 
Colombia.

El presidente del Concejo de 
Cúcuta, Edison Contreras, entre-
gó la proposición 001 de 30 de 

julio y la placa conmemorativa 
en el Megaconcierto que se rea-
lizó en el estadio General San-
tander de la ciudad fronteriza.

El público se paró y aplaudió 
al maestro Villazón quien agra-
deció esta distinción de la Cor-
poración edilicia.

«Recibo con mucha humil-
dad este reconocimiento que 
tendré en un lugar muy espe-

cial en mi casa y comparto esta 
alegría con todos ustedes», dijo 
emocionado Iván Villazón.

El pasado fin de semana Iván 
Villazón y Tuto López se lucieron 
en el concierto ‘Los Pesos Pesa-
dos del Vallenato’ que se realizó 
en el Centro de Eventos Auto-
pista Norte de Bogotá y fueron 
aclamados en el Megaconcierto 
de las fiestas de Cúcuta.

Todo está listo para el gran 
lanzamiento del nuevo álbum 
de Fabián Corrales y Leonardo 
Farfán ‘Que te guste yo’ este 
domingo primero de septiem-
bre en el Centro Recreacional 
La Pedregosa en Valledupar, 
con el respaldo de la Olímpica 
Stereo Valledupar.

Será un domingo para 

compartir en familia con la 
presentación de este nuevo 
álbum del Cantautor Original 
para escuchar las 13 cancio-
nes que tiene esta producción 
musical.

Los artistas se presen-
tarán a partir de las 4 de la 
tarde para complacer a todos 
sus seguidores y entregar 

esas canciones que ya están 
en la preferencia de la gente.

‘Que te guste yo’, ‘Yo soy 
tu hombre’, ‘Por el que me 
cambiaste’, ‘Estoy loco’ y ‘La 
grandeza de su amor’ son las 
nuevas canciones que podrán 
escuchar los seguidores de 
estos artistas en La Pedrego-
sa.
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La directora, Laura Sarabia destacó la importancia de la educación, el acceso a agua potable y las huertas 
comunitarias en esta región del país.

El ministro de Minas y Energía, Andrés Camacho, anunció la realización de inspecciones a las comercializa-
doras para evidenciar inventarios y que la Superintendencia de Industria y Comercio verificará posibles fluc-
tuaciones del mercado.

“Antes tomábamos agua sa-
lada, lo que nos causaba enfer-
medades; ahora que tenemos 
agua potable, estamos mucho 
más saludables. Gracias por 
traer agua potable a La Guajira”. 

Como Luna Gabriela Epi-
nayu, de la comunidad Grasa-
mana, son muchos los benefi-
ciarios de ‘Misión La Guajira’ 
que han podido tener una mejor 
calidad de vida para sus familias 
con el programa que impulsó el 
presidente Gustavo Petro, en 
asociación con el sector privado.

De hecho, Laura Sarabia, 
directora del Departamento Ad-
ministrativo de la Presidencia 
de la República (DAPRE), visi-
tó el pasado fin de semana las 
comunidades indígenas que se 
benefician con el acceso al agua 

potable, el desarrollo de huertas 
comunitarias y otros proyectos 
productivos.

En su visita a La Guajira, la 
directora del DAPRE reafirmó el 

compromiso del Gobierno Na-
cional y la alianza público-priva-
da con las comunidades de la 
región. 

“Nuestro compromiso con 

La Guajira no termina con la 
firma de acuerdos o la imple-
mentación inicial de proyectos. 
Estoy aquí para asegurarme de 
que esos compromisos se están 
cumpliendo y que los avances 
son reales y tangibles para cada 
comunidad beneficiada”, dijo 
Laura Sarabia.

Añadió que “es vital eviden-
ciar cómo va el acceso al agua 
potable, las huertas comunita-
rias y los proyectos productivos 
en esta zona del país”.

“Seguimos construyendo 
juntos como equipo, tal y como 
las comunidades lo han pedido, 
y en ese llamado, el presidente 
Gustavo Petro nos ha instado a 
seguir fortaleciendo la educa-
ción de la primera infancia, que 
es una prioridad compartida”, 

anotó.
Sarabia compartió con las 

comunidades de Parenska 
1, Parenska 2, Grasamana, 
Kaykashi, Pondore, Kuskat sec-
tor manzana y Chispana. 

Diego Epinayu, de la comu-
nidad Grasamana, aseguró que 
“queremos darle las gracias al 
Gobierno Nacional, al doctor 
Gustavo Petro, por toda la ayuda 
que nos ha brindado en temas 
como el agua, las huertas, las 
bicicletas y muchos otros tipos 
de apoyo.”

Por su parte, Yulieth Martí-
nez, de la comunidad Kaykashi, 
dijo que "gracias a Misión La 
Guajira hemos visto que la pa-
ciencia lleva a buenos resulta-
dos”. 

Los Ministerios de Trans-
porte, de Minas y Energía y la 
Empresa Colombiana de Petró-
leos (Ecopetrol) informaron este 
lunes al país que el Gobierno 
garantiza el abastecimiento de 
combustible para aviones JET 
A1 y dieron a conocer las accio-
nes desarrolladas para el sumi-
nistro utilizado para la opera-
ción aérea, ante la contingencia 
eléctrica sufrida en la Refinería 
de Cartagena hace diez días, la 
cual ya fue superada en su to-
talidad.

Al respecto, en rueda de 
prensa rea   lizada en la Casa de 
Nariño, el ministro de Minas y 
Energía, Andrés Camacho, enfa-
tizó que el país tiene garantía de 
abastecimiento de combustible 
para aviones. 

“Podemos señalar que com-
bustible de aviación tenemos, 
que el país tiene la garantía de 
abastecimiento y que ahora lo 
que estamos revisando son las 
cadenas de suministro y las co-
mercializadoras para verificar 
toda la línea logística que permi-
ta que todo el abastecimiento en 
el país esté cubierto", destacó.

El ministro resaltó la coordi-
nación gracias a la instalación 
de un Puesto de Mando Unifi-
cado (PMU) para combustibles 
de aviación en el país y el se-
guimiento constante al sistema 
de abastecimiento nacional de 
combustibles, a través de reu-
niones permanentes.

Además, el ministro Camacho 
anunció que desde hoy se da ini-
cio a una serie de inspecciones 
a las comercializadoras y que la 
Superintendencia de Industria y 
Comercio entrará en acción.

“Iniciamos hoy unas inspec-
ciones a cada una de las comer-
cializadoras para evidenciar, 
verificar sus inventarios. Hemos 

solicitado a la Superintenden-
cia de Industria y Comercio las 
acciones para verificar las posi-
bles fluctuaciones y verificar las 
condiciones del mercado que 
se han presentado durante esta 
contingencia", manifestó.

Ecopetrol garantiza
disponibilidad

 Por su parte, el presidente 
de Ecopetrol, Ricardo Roa, indi-
có que la compañía ha cumplido 
con los compromisos adquiridos 
con los mayoristas de distribu-
ción de combustible para avio-
nes.

“Estamos asegurando que 
para agosto se va a cumplir en 
un 96%, realmente, la disponi-
bilidad de este combustible, de 
acuerdo con las obligaciones 
y compromisos que contrac-
tualmente tiene establecidos 
Ecopetrol con los distribuidores 
mayoristas. No ha habido en 

Ecopetrol un incumplimiento 
a ese criterio legal establecido 
en los contratos respecto de su 
obligación con los distribuidores 
mayoristas y eso lo estamos ga-
rantizando hoy frente a la situa-
ción de esta semana", indicó.

Agregó que “la Refinería de 
Cartagena entró en su opera-
ción normal producto de lo cual 
hacia el mediodía de hoy (lunes) 
va a estar entregando en dispo-
nibilidad prácticamente 5.000 
barriles día adicionales a los 
que normalmente viene produ-
ciendo de 13.000 al tema de 
distribución de los mayoristas".

Asimismo, Roa afirmó que de 
esta manera “estamos garanti-
zando la disponibilidad del 95%" 
de combustible para la aviación.

El presidente de Ecopetrol 
explicó que el porcentaje restan-
te se va a cubrir con la impor-
tación de 100.000 barriles de 
combustible Jet A 1, entre el 31 

de agosto y el 2 de septiembre, 
con el fin de “cubrir los inventa-
rios agotados por la contingen-
cia de la Refinería y para cubrir 
el incremento de la demanda 
que vamos a tener en los próxi-
mos meses".

Monitoreo en los
aeropuertos

 Entre tanto, la ministra de 
Transporte, María Constanza 
García, anunció que el Gobier-
no desarrolla un monitoreo de 
la situación en cada uno de los 
aeropuertos.

 “Hasta el día de ayer no te-
níamos reportes de operaciones 
canceladas por una causa aso-
ciada a esta circunstancia de los 
combustibles; hoy estamos ha-
ciendo monitoreo de las 1.700 
operaciones que se hacen dia-
riamente en el país, aeropuerto 
por aeropuerto", afirmó.

Aclaró que algunas decisio-

nes han decidido suspender la 
venta de los tiquetes como un 
mecanismo de prevención, pero 
que no ha habido cancelación 
de vuelos.

“Hoy se nos confirma en el 
aeropuerto El Dorado que se tie-
nen autorizadas y programadas 
1.030 operaciones. En algunos 
casos se nos informa que algu-
nas aerolíneas han tomado la 
decisión de no vender tiquetes 
para mantener una flexibilidad 
en los vuelos, tener espacios 
y no como tal una cancelación 
de vuelos, pero sí tener algunos 
espacios para hacer algunas 
reacomodaciones en el caso de 
que se tengan que tomar algu-
nas decisiones", indicó.

“Desde el sector transporte, 
desde las operaciones, debo 
emitir un parte de tranquilidad y 
más allá es también informarles 
que estamos monitoreando la 
situación", recalcó.

Directora del DAPRE destaca los avances de Misión La 
Guajira

Gobierno ratifica que sí hay combustible para aviación en 
Colombia y garantiza su abastecimiento

Las comunidades reconocieron la gestión y el liderazgo del Gobierno en la 
transformación de su territorio.
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El próximo 9 de septiembre 
será la cita más esperada 
por los Apple Lovers de 

todo el mundo. Un encuentro 
que hace varios años es ten-
dencia en el mes de septiembre 
principalmente, porque se da a 
conocer la última seria del iPho-
ne, el celular presentado por 
primera vez por el grande Steve 
Jobs.

El mes de septiembre es 
muy querido por muchos aman-
tes de la tecnología que logran ir 
a Apple Park, las oficinas centra-
les de la compañía o bien, para 
los fanáticos que están desde 
sus casas u oficinas y que se co-
nectan por medio de las redes 
sociales de Apple y de Infobae, 
ya que acá también transmiti-
mos este momento especial.

Por medio de un correo elec-
trónico, Apple avisó al mundo la 
fecha de este encuentro para el 
próximo 9 de septiembre a las 
10:00 a.m hora pacífico.

Así que los horarios para al-
gunos países son:

España: 7:00 p.m.
Argentina: 3:00 p.m.
México: 12:00 p.m.
Perú y Colombia: 1:00 p.m.

Qué es Apple Event y por 
qué es importante en el 

mundo
Apple Event siempre va a 

traer la historia de la manza-

na mordida, aquella compañía 
modelo en el mundo en cuanto 
a innovación pero también, por 
sus inicios con Steve Wozniak y 
Steve Jobs.

Así que Apple Event es un 
evento anual que organiza esta 
multinacional para presentar 
sus últimos productos y tecno-
logías al mercado. Este evento 
se ha convertido en uno de los 
más esperados dentro de la in-
dustria tecnológica, ya que es el 
momento en el que la compañía 
revela sus nuevos dispositivos, 
actualizaciones de software y 

servicios innovadores.
Aunque Apple realiza varios 

eventos a lo largo del año, Apple 
Event de septiembre suele ser 
el más importante, ya que es 
cuando se presentan las nue-
vas versiones del iPhone, junto 
con otros productos clave como 
Apple Watch, iPad y, en ocasio-
nes, nuevos modelos de Mac-
Book.

En estos eventos, Apple tam-
bién presenta las características 
más destacadas de sus siste-
mas operativos, como iOS, ma-
cOS, watchOS y tvOS, que usual-

mente ya han sido anunciados 
previamente en la **Worldwide 
Developers Conference (WWDC) 
que tiene lugar en junio. Ade-
más de productos de hardware, 
la compañía también aprovecha 
para lanzar servicios nuevos o 
actualizados, como Apple Mu-
sic, Apple TV+ o Apple Fitness+.

Este encuentro no solo es 
un escaparate de los nuevos 
productos de la compañía, sino 
que refleja además las tenden-
cias de la industria y el enfoque 
de Apple en cuanto a innovación 
tecnológica.

La presentación se realiza 
desde el Apple Park en Cuperti-
no, California y ha pasado de ser 
un evento presencial con una 
audiencia en vivo a una presen-
tación virtual transmitida global-
mente, especialmente a raíz de 
la pandemia de COVID-19.

Quién fundó Apple
Apple fue fundada el 1 de 

abril de 1976 por Steve Jobs, 
Steve Wozniak y Ronald Wayne 
en Cupertino, California.

Steve Jobs era el visionario 
detrás de la empresa, conocido 
por su capacidad para prever el 
impacto que la tecnología podría 
tener en la vida cotidiana de las 
personas y por su habilidad para 
dirigir la compañía hacia el de-
sarrollo de productos innovado-
res y estéticamente atractivos.

Por su parte, Steve Wozniak, 
conocido como “Woz”, fue el in-
geniero que diseñó y construyó 
los primeros modelos de compu-
tadoras de Apple incluyendo la 
computadora Apple I y Apple II, 
que fueron fundamentales para 
el éxito inicial de la empresa.

Ronald Wayne fue el tercer 
cofundador, quien inicialmente 
ayudó a Jobs y Wozniak a esta-
blecer la empresa y redactar los 
primeros documentos legales, 
pero vendió su participación en 
la compañía poco después de 
su fundación.

La batería es una preocupa-
ción constante entre los usua-
rios de computadores portátiles. 
Es imposible que con el tiempo 
no se desgaste y su autonomía 
sea cada vez menor. Por eso es 
importante seguir ciertas reco-
mendaciones para alargar su 
tiempo de vida.

Muchos de estos trucos son 
hábitos sencillos del día a día, 
que se deben convertir en bue-
nas costumbres, así como las 
que automatizamos con los pro-
cesos de carga del celular o el 
ahorro de energía con los elec-
trodomésticos del hogar.

Cómo cuidar la batería de 
un computador portátil
• Carga tu portátil de 

manera inteligente: Uno de los 
aspectos más importantes en el 
cuidado de la batería es la for-
ma en que se realiza la carga. 
Es común pensar que cargar la 
batería al 100% y dejar que se 
descargue completamente es lo 
más conveniente, pero este há-
bito puede ser perjudicial a largo 
plazo. Lo recomendable es man-
tener la carga de la batería entre 
el 20% y el 80%. Este rango de 
carga ayuda a reducir el estrés 
en las celdas de la batería, pro-
longando así su vida útil.

Además, es aconsejable evi-

tar dejar el portátil conectado 
al cargador durante largos pe-
riodos de tiempo una vez que la 
batería ha alcanzado el 100%. 
Aunque muchos equipos moder-
nos cuentan con sistemas que 
detienen la carga automática-
mente, mantener el dispositivo 
conectado puede generar un 
calor innecesario que, a largo 
plazo, podría reducir la eficien-
cia de la batería. Por lo tanto, lo 
ideal es desconectar el cargador 
una vez que la batería esté com-
pletamente cargada.

• Controla la temperatu-
ra de tu portátil: El calor es uno 
de los principales enemigos de 
las baterías de litio, las más co-
munes en las laptops actuales. 
Mantener el dispositivo a tempe-
raturas extremas, ya sean altas 
o bajas, puede dañar permanen-
temente la batería y reducir su 

capacidad de retener carga.
El sobrecalentamiento pue-

de ocurrir con mayor frecuen-
cia cuando usamos el portátil 
en superficies suaves, como la 
cama o el sofá, que bloquean la 
ventilación y aumentan la tem-
peratura interna del dispositivo. 
Para evitar este problema, es 
recomendable utilizar siempre 
el portátil sobre una superficie 
plana y dura que permita una 
buena circulación de aire.

La exposición directa al sol 
o a fuentes de calor intensas 
también puede elevar rápida-
mente la temperatura de la ba-
tería, afectando su rendimiento. 
Si trabajas al aire libre, trata de 
mantener el portátil en la som-
bra y evita dejarlo en el automó-
vil durante los días calurosos.

Para quienes buscan una 
solución de mayor impacto, una 

base de refrigeración es la me-
jor opción. Estas bases están 
diseñadas para mejorar la ven-
tilación y reducir la temperatura 
del dispositivo.

• Configura	el	ahorro	de	
energía en tu portátil: Otro as-
pecto esencial en el cuidado de 
la batería es la configuración del 
sistema operativo. Ajustar cier-
tas opciones de energía puede 
hacer que el portátil consuma 
menos batería, aliviando la car-
ga sobre la misma y prolongan-
do su vida útil.

Uno de los componentes que 
más energía consume en un 
portátil es la pantalla. Reducir 
el brillo a un nivel cómodo para 
la vista puede ahorrar una can-
tidad considerable de batería. 
Además, si no estás utilizando 
funciones como el Wifi, Bluetoo-
th, o cualquier otro periférico, es 
recomendable desactivarlos.

La mayoría de los sistemas 
operativos incluyen un modo de 
ahorro de energía que optimiza 
el rendimiento del portátil para 
reducir el consumo de batería. 
Activar este modo cuando se tra-
baja en tareas que no requieren 
mucha potencia, como escribir 
documentos o navegar por inter-
net, es una práctica recomenda-
da para extender la duración de 
la batería.

• Cuidados especiales 
para computadores gamer: 
Las laptops gamer, debido a su 
alta demanda de rendimiento, 
requieren cuidados especiales 
para mantener la batería en 
buen estado. Uno de los conse-
jos más importantes es optimi-
zar la configuración de energía 
para priorizar el rendimiento 
durante las sesiones de juego y 
el ahorro de energía en situacio-
nes menos exigentes.

El uso de una base de refri-
geración es casi indispensable 
para estos equipos, ya que ayu-
da a disipar el calor generado 
durante el juego y previene el 
sobrecalentamiento. Además, 
es recomendable monitorear las 
temperaturas del dispositivo uti-
lizando software especializado 
para asegurarse de que no se 
excedan los niveles seguros.

Otra práctica importante es 
limitar las tareas en segundo 
plano mientras se juega. Cerrar 
aplicaciones y procesos no esen-
ciales minimiza el consumo de 
energía y permite que la batería 
se concentre en el rendimiento 
del juego. Asimismo, mantener 
actualizados los controladores 
gráficos puede mejorar la efi-
ciencia y el rendimiento de la 
tarjeta gráfica, lo que puede in-
fluir en la duración de la batería.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Apple Event: fecha y hora del lanzamiento del nuevo iPhone 
16 y mucho más

Cuida la batería de tu computadora portátil con estas 
recomendaciones prácticas y rápidas

Además del móvil, se esperan los detalles de la inteligencia artificial especializada para los otros productos 
como iPad y Mac

Uno de los aspectos es cuidar los tiempos de carga para no exceder la capacidad de la batería
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James Rodríguez ha revolu-
cionado a Rayo Vallecano con 
su llegada. En la rueda de pren-
sa previo al duelo con Barcelo-
na en Vallecas, el colombiano 
se llevó el protagonismo de las 
preguntas. Iñigo Pérez, DT del 
club español, se mostró feliz por 
la llegada del mejor jugador de 
América.

El entrenador de 36 años de 
edad aseguró que le gusta estar 
con jugadores que han ganado 
todo en la élite y cree que su 
aporte en lo deportivo y humano 
será como el de Falcao García.“-
Mi experiencia con gente que ha 
conseguido mucho en la élite, 
recientemente nos pasó con Fal-
cao. Hay dos vías: o son inacce-
sibles para el resto o no fallan ni 
a nivel deportivo ni humano. Si 
está aquí será la segunda vía”.

Iñigo Pérez también se refirió 

a la posición en la que mejor ve 
al colombiano, señaló que en 
varias lo hace muy bien, “James 
puede jugar en las tres posicio-

nes. Donde mejor lo ha hecho 
es de enganche, pero también 
puede jugar de ocho, lo hizo en 
el Bayern Múnich. Lo hará bien 

en cualquier posición. Es un ju-
gador que interpresa muy bien 
el juego”.

James Rodríguez no
debutará ante Barcelona

El entrenador fue claro ante 
el deseo de la hinchada de ver 
de inmediato a James. Destacó 
que a pesar de las ganas que 
tienen todos de verlo jugar, hay 
que esperar porque viene de 
un descanso largo, luego de la 
Copa América y no estará este 
martes ante Barcelona en Valle-
cas. El colombiano estaría en la 
grada.

“Estamos todos contentos 
por la llegada de James, es 
un jugador con una jerarquía. 
Tenemos que sacar el mayor 
rendimiento. Nos va a tocar es-
perar a todos porque viene de 
descansar por haber terminado 
más tarde la Copa América, hay 
que ir poco a poco, tenemos que 
apaciguar estas ganas”, dijo Iñi-
go Pérez.

El jugador colombiano Luis 
Díaz se destacó en el partido del 
Liverpool contra el Brentford, co-
rrespondiente a la fecha 2 de la 
Premier League. El ex Junior de 
Barranquilla fue fundamental 
al abrir el marcador y al asistir 
a Mohamed Salah, que cerró el 
encuentro con un 2-0 definitivo.

El encuentro no solo resaltó 
la calidad futbolística de Díaz, 
sino que fue un momento signi-
ficativo al celebrarse su partido 
número 100 vistiendo la cami-
seta del Liverpool. Lucho fue 
reconocido como la figura del 
encuentro por su desempeño en 
el campo.

Luis Díaz espera aportar 
más al Liverpool

Durante una entrevista, el 
guajiro expresó su satisfacción 
por el rendimiento en el parti-
do y enfatizó la importancia de 
los goles para los delanteros. 
Con la ayuda de su compañero 
Alexis Mac Allister, Díaz mencio-
nó: “Fue una jugada muy bonita. 
Siempre trato de ayudar al equi-
po de la mejor manera. Siempre 
decimos que hay que marcar, 
para nosotros los números son 
importantes porque somos de-
lanteros. Vivimos por el gol, así 
que estoy muy contento”.

Además de su actuación en 
el Liverpool, Díaz compartió su 
ambición de ganar títulos tan-
to con el club inglés como con 
la selección Colombia. “Como 
extremo necesito marcar y asis-
tir. Estoy feliz de que hoy haya 
sido el primer gol en un bonito 
contraataque. Con el Liverpool 
y con la selección voy a querer 
ganar todo. Mis metas son dar 
el todo por el todo y sudar la ca-
miseta, porque para mí es inne-
gociable”, declaró el futbolista a 
Telemundo Deportes.

Estas declaraciones respon-

den a las críticas que Díaz re-
cibió en la temporada anterior 
debido a su baja cantidad de 
goles. Sin embargo, su reciente 
actuación demuestra su capaci-
dad y compromiso de mejorar y 

contribuir de manera significati-
va al equipo.

Díaz ha mostrado una evolu-
ción en su juego, y su desempe-
ño reciente refleja su esfuerzo 
continuo por ser un miembro 

valioso del Liverpool. La asisten-
cia a Salah en el segundo gol del 
equipo subraya su habilidad no 
solo para finalizar jugadas, sino 
también para crear oportunida-
des para sus compañeros.

El rendimiento de Luis Díaz 
en el reciente partido es indica-
tivo de su dedicación y su deseo 
de alcanzar nuevos logros tanto 
en el ámbito nacional como in-
ternacional. Su contribución al 
triunfo del Liverpool es un testi-
monio de su evolución como fut-
bolista y de su compromiso con 
el equipo luego de los rumores 
sobre su posible salida.

Arne Slot habló del tanto 
de Luis Díaz

Durante la rueda de prensa 
posterior a la segunda victoria, 
Slot elogió el trabajo de sus di-
rigidos: “Es una victoria positi-
va, Brentford venía de mostrar 
un buen juego en su debut y 
acá volvieron a generar buen 
juego, pero estoy orgulloso de 
ganar. Es muy bueno heredar a 
un equipo tan bueno, con juga-
dores especiales, lo vimos en la 
creación del primer gol. ‘Lucho’ 
definió muy bien y Salah es una 
joya en este equipo que debe-
mos cuidar”.

Y agregó: “No es cuestión de 
que marque más goles, es cues-
tión de que jugadores como Lu-
cho, Salah, Jota, Darwin o Cody 
Gakpo muestren sus mejores 
condiciones en ataque en los 
partidos. Son jugadores de gran 
calidad que se han combinado 
bien y solo tratamos de que sa-
quen su mejor potencial. Cuan-
do no tienen el balón también lo 
han hecho bien en el posiciona-
miento”.

Por la tercera jornada de la 
Premier League, Liverpool ten-
drá su primera prueba de fuego 
cuando se mida ante Manches-
ter United en Old Trafford. El en-
cuentro está programado para 
el domingo 1 de septiembre a 
partir de las 10:00 a. m. (hora 
colombiana) con tras misión de 
Disney+ Premium.

DEPORTES

DT de Rayo, contento con llegada de James y posición 
que tendría

Luis Díaz salió al paso de las críticas tras su anotación 
con Liverpool: “Voy a querer ganar todo”

Iñigo Pérez, DT del equipo español, habló en rueda de prensa previo al duelo con Barcelona y afirmó que a 
pesar de las ganas de verlo, deberán esperar.

El jugador colombiano anotó su primer gol de la temporada con los Reds en el triunfo ante el Brentford
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